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ciudadreal

de la ciudad
siente el pulso

Es hora de hacer balance. Es hora de repasar todos los proyectos llevados a cabo y de entusiasmarse con los próximos que están

por venir. Este camino lo queremos recorrer juntos. Nos gusta que participes en el crecimiento de tu ciudad, que te ilusiones

con todas las oportunidades que te esperan, que sientas como nadie el pulso de Ciudad Real.

E L  P R O G R E S O  C O M O  M E T A
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balance de
todo un año

ES TIEMPO DE REPASAR LOS DEBERES HECHOS

DURANTE ESTE PRIMER AÑO DE GOBIERNO y de com-

probar de que forma ha ido progresando la ciudad.

Dicen que no hay que mirar hacia atrás ni para tomar

impulso, pero en este caso se hace necesario volver la

vista, aunque sea durante breves instantes, para verifi-

car el gran salto cualitativo que hemos dado. Te invita-

mos a dar un paseo por nuestra ciudad a través de

estas páginas para que te entusiasmes con todo lo que

hemos conseguido en este ‘uno de cuatro’ que es sólo

el principio de todo lo bueno que aún queda por llegar
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PARECE QUE FUE AYER cuando daba comienzo la andadura del
actual equipo de gobierno. Ilusión, optimismo y ganas de trabajar por
Ciudad Real marcaban la tónica general con la que se emprendía una

nueva trayectoria. Cada una de las catorce concejalías ponía en marcha una serie de proyec-
tos encaminados a darle el impulso definitivo a nuestra urbe para que pisara con fuerza en la
sociedad del siglo XXI. Proyectos que llevaban intrínsecos los valores de innovación y moder-
nidad, justo lo que se espera de una ciudad que cada vez se expande más y crece proporcio-
nalmente en número de habitantes y en oportunidades. La tierra de futuro que entre todos
queremos erigir, y de la que nos sentimos orgullosos cada vez que hablamos de ella. 

Estamos en un momento clave de nuestra historia. Hemos conseguido llevar a cabo una autén-
tica revolución en las comunicaciones no sólo por tierra gracias al AVE, sino también por aire
con la construcción del nuevo aeropuerto, que próximamente nos permitirá expandirnos a
otros puntos geográficos nacionales e internacionales. Abrimos las puertas a todo el que nos
quiera visitar, con las facilidades que puede dar una ciudad preparada para el turismo. 

Los ciudadrealeños sabemos lo que es el esfuerzo, el tesón diario para conseguir los objetivos
que nos proponemos. Nos gusta tener iniciativa para emprender grandes proyectos como el
‘Reino de Don Quijote’, ese gran complejo de ocio que nos permitirá expandirnos aún más. Un
reino soñado y deseado que, dentro de unos años, podremos disfrutar a lo grande. La inversión
empresarial va a suponer una gran inyección económica que generará más empleo y, por tanto,
más riqueza. Tenemos las infraestructuras necesarias para atraer nuevo capital, para que los
empresarios confíen en las posibilidades que le brinda una ciudad perfectamente preparada.  

Ciudad Real suena bien y suena alto en los foros a los que acude. Somos la tierra del Quijote,
sí, pero también la tierra de las oportunidades. Somos soñadores como nuestro caballero
andante, y luchadores como las generaciones que nos precedieron. En nuestro carácter se com-
bina idealismo y perseverancia, ilusión y realismo. Tomamos lo mejor de cada ámbito para ter-
minar de forjar nuestra personalidad. 

A lo largo de las siguientes páginas, haremos un balance de todos esos logros que nos han
hecho avanzar. Daremos la palabra a los catorce concejales que integran el equipo de gobier-
no para que expliquen no sólo las acciones emprendidas, sino las que están por llegar. A con-
tinuación, haremos un repaso de los proyectos más destacados de esas concejalías.

En una ciudad como la nuestra que destaca por los logros deportivos de su equipo de balon-
mano, no hemos querido dejar pasar la oportunidad de dedicarle unas más que merecidas pági-
nas. Nuestros jugadores nos han regalado
cinco copas, cinco triunfos que han lleva-
do aún más lejos el nombre de Ciudad
Real. Con ellos nos hemos emocionado,
hemos vibrado y nos hemos volcado, como
se puede apreciar a lo largo de las seis
páginas dedicadas a sus méritos.

Estamos preparados para lo mejor.
Sabemos que el futuro cercano nos depa-
ra más progreso, más iniciativas, más ilu-
sión. El esfuerzo conjunto y coordinado de
todos nos hará remar en la misma direc-
ción y llegar al puerto que deseamos: el
del crecimiento.

Los ciudadrealeños

sabemos lo que es el

esfuerzo diario para

conseguir los objetivos

que nos proponeos

Somos la 

tierra del Quijote,

pero también 

de las 

oportunidades
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SU PASO POR LA FACULTAD DE CIENCIAS

POLÍTICAS FUE DETERMINANTE PARA SU

CARRERA, AUNQUE POR AQUEL ENTONCES NI

SIQUIERA SE LE PASABA POR LA CABEZA LLEGAR A LA ALCAL-

DÍA DE SU CIUDAD. ROSA ROMERO HA VISTO LA EVOLUCIÓN

DE CIUDAD REAL DESDE HACE QUINCE AÑOS “CUANDO ALGU-

NOS LA LLAMABAN LA CAPITALEJA” HASTA EL DÍA DE HOY,

MARCADA POR EL “CRECIMIENTO” Y LA “PROSPERIDAD”.

ORGULLOSA DE SUS RAÍCES, ROSA DEFIENDE LA RECUPERA-

CIÓN DE LAS TRADICIONES MANCHEGAS COMO UNA DE LAS

MEJORES HERENCIAS QUE TIENEN QUE PERPETUARSE EN EL

TIEMPO. EN ESTA ENTREVISTA NOS HABLA COMO ALCALDESA,

COMO MUJER Y COMO CIUDADREALEÑA. 

¿Qué ha significado haber sido la primera
mujer en ocupar la alcaldía en Ciudad
Real?
La verdad es que eso implica una gran res-
ponsabilidad porque de alguna manera
muchos ciudadanos tienen puestos los ojos
en cómo una mujer puede estar en el puesto
más importante que se puede tener en la
ciudad a nivel político. Es lógico que se
hagan esos análisis, es un síntoma de que
todavía no existe una sociedad totalmente
igualitaria. Para mí, lo más importante es
estar aquí porque así lo han querido los ciu-
dadrealeños. Sé que de alguna manera, como
les pasa a tantas otras mujeres que están en
un puesto de responsabilidad, hay que pasar
un doble examen. 

¿De qué proyecto se siente más orgullosa
en este primer año?
Es inevitable que me sienta muy orgullosa de
la puesta en marcha del programa Cheque-
Bebé. Fue una promesa electoral que consti-
tuyó una novedad y es un paso a favor de las
muchas iniciativas que hay que poner en
marcha para la conciliación de la vida labo-
ral y familiar. Esta medida tiene que ver con
el modelo de trabajo dirigido a una sociedad
en la que queremos más oportunidades para
todos. 

¿Cómo logra esa conciliación entre vida
laboral y familiar a la que hace referen-
cia?
Como tantas otras mujeres que se organizan
e intentan dejar a un lado las cosas más
superfluas. Intento ir a casa los días que
puedo y evito muchas comidas de trabajo
porque entiendo que algunas reuniones se
pueden hacer perfectamente en el despacho
en horario de mañana. El tiempo libre que
me queda se lo dedico a mi familia. 

¿Qué criterios ha seguido para seleccionar
a su corporación?
Fundamentalmente son personas compro-
metidas con nuestra ciudad y cercanas a los
vecinos. Entiendo que nuestro trabajo debe
estar siempre escuchándolos para saber cuá-
les son sus demandas, preocupaciones, críti-
cas y propuestas. Tengo muy buenos compa-
ñeros y eso es un reflejo de la buena sinto-
nía de todo el equipo. Cada uno aporta su
granito de arena en crear las condiciones
óptimas para que todos los proyectos e ini-
ciativas privadas o sociales puedan realizar-
se en el futuro. 

En la Universidad le habrán enseñado
también a afrontar las críticas. ¿Cómo las
lleva?
Si dijese que me gustan las críticas nadie se
lo creería. Sin embargo, creo que son nece-
sarias, y de ellas siempre saco lo positivo
como por ejemplo saber en qué se está
fallando o qué queda por hacer. Creo en la
crítica constructiva porque de ella se apren-
de y repercute en poder hacer trabajos que
benefician a la ciudad.

¿Está Ciudad Real al nivel que aspira?
Yo creo que sí. Ciudad Real ha crecido de
forma vertiginosa. Es más, está de moda por-
que cada vez nos ponen más como un buen
ejemplo de ciudad que ha prosperado, que
tiene un excelente ambiente universitario y
unas excelentes infraestructuras. Estamos en
un momento clave que va a marcar un antes
y un después en la historia de Ciudad Real. El
nuevo aeropuerto, el Reino de Don Quijote o
el Teatro Auditorio, entre otros proyectos,
van constituir una revolución social y econó-
mica para la ciudad.
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Rosa Romero
ALCALDESA DE CIUDAD REAL

Ciudad
Real 
está de
moda”

“
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¿Cree que está cerca de conseguir esa ciu-
dad ideal?
Yo creo que sí y va a ser gracias al esfuerzo
de todos los ciudadrealeños. La Ciudad Real
actual no tiene nada que ver con la de hace
quince años.

¿No le da vértigo pensar en todos los pro-
yectos que tiene por delante?
Más que vértigo me da fuerza, ilusión, más
ganas de trabajar y de luchar.

Antes, mucha gente se iba a estudiar
fuera. ¿Cuál es la tendencia actual?
En Ciudad Real hay una Universidad muy
importante y nosotros queremos aprovechar
los talentos y mentes cualificadas de nuestro
campus. Próximamente vamos a tener las
nuevas facultades de Medicina o Psicología y
eso es otro valor añadido para la calidad de
vida de nuestra ciudad. Me atrevería a decir
que ésa es la principal virtud de nuestra ciu-
dad y que valoran mucho los que nos visitan
y los que viven aquí. 

¿Cree que en estos momentos le falta algo
a la ciudad?
Queda camino por recorrer. Creo que hay
que mejorar determinadas infraestructuras
de comunicación. También sé que hacen
falta más aparcamientos y creo que hay que
continuar con la línea de peatonalización de
la zona centro de la ciudad. Estamos traba-
jando en un modelo de ciudad en el que las
comunicaciones sean la base fundamental
para el desarrollo de los pueblos y ciudades. 

¿Cree que la ciudadanía entiende esa
mejora cualitativa a la que se refiere?
Yo estoy convencida de que sí, o por lo
menos así me lo dicen los ciudadanos. Sobre
todo los ciudadrealeños –y aquí me incluyo
yo- que cada día tenemos un mayor senti-
miento de orgullo de nuestra ciudad. De una
capital que crece y está de moda. Creo que
eso repercute positivamente en el orgullo de
los ciudadrealeños.

¿Hay algo que le quita el sueño?
Me quita el sueño pensar que habrá familias
que lo pasan mal en este momento de situa-
ción económica delicada a nivel nacional,
gente que no encuentra un puesto de traba-
jo, familias que no lleguen a fin de mes…
Trabajo para que nadie se quede sin una
oportunidad y puedan tener un empleo, que
es la mejor política social que puede tener
cualquier familia.

¿Es su prioridad de la legislatura? 
Por supuesto.

¿A qué ha tenido que renunciar desde que
llegó a la alcaldía? 
Creo que lo más difícil ha sido conciliarlo
con la vida familiar, sobre todo, porque
cuando llegué a la alcaldía acababa de ser
madre y lógicamente eso ha sido muy com-
plicado. También he tenido que adaptarme a
un puesto que es muy visible y que hace que
tu vida cotidiana cambie. De alguna manera
dejas de ser un ciudadano más que pasa
inadvertido.

¿Hay algún modelo de ciudad que le guste
especialmente? 
Me gusta mucho Valencia. La verdad es que ha
crecido de forma planificada, ordenada, respe-
tando el medio ambiente. La parte antigua ha
sabido conservar el patrimonio histórico y la

“Todos somos

embajadores

de la ciudad”
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parte nueva moderna muestra una ciudad de
vanguardia que apuesta por la cultura, por los
congresos y por el desarrollo sostenible. Creo
que es una ciudad verdaderamente modelo a
seguir con una alcaldesa al frente, como Rita
Barberá, que para mí es un referente político
que ha hecho un trabajo extraordinario.

¿Cómo ejerce su papel de embajadora de
la ciudad por toda Europa?
Yo siempre valoro mucho la forma de ser del
ciudadrealeño porque tiene mucho que ver
con nuestra historia, con lo que hemos sido
capaces de llegar a ser. Hemos pasado de ser
una ciudad de paso a ser una ciudad que
atrae visitantes, inversiones, emprendedores.
En definitiva, una ciudad de oportunidades. 

¿Y cómo es el ciudadrealeño?
Somos muy luchadores, trabajadores y cons-
cientes de que nada se regala. Somos gente
hospitalaria y acogedora. El ciudadrealeño,
como muchos manchegos, sabe lo que es
tener que ir a buscarse la vida a otros sitios,
por eso se valora el esfuerzo de generaciones
pasadas con el que se ha conseguido lo que
hoy es Ciudad Real.

¿Qué le gustaría que transmitiese cada
ciudadrealeño cuando sale de la ciudad?
Que cada ciudadrealeño transmita lo orgu-
lloso que se siente de una ciudad que ha cre-
cido, llena de eventos y proyectos. Todos
somos embajadores de la ciudad. 

¿Cómo son las relaciones que mantienen
con la Diputación y con la Junta?
En mi discurso de investidura defendí que el
diálogo iba a ser mi herramienta de trabajo
diaria. Me refiero al diálogo con todas las
instituciones públicas o privadas indepen-
dientemente del signo político que gobierna
en ellas porque entiendo que todos tenemos

parte de responsabilidad en el proyecto de
ciudad y yo quiero hacer partícipes a todos.

¿Y usted se siente entendida?
Creo que si a mí me entienden, están enten-
diendo a la ciudad porque lo que pido y rei-
vindico es para Ciudad Real.  Debo esforzarme
en hacerme entender y no voy a dar nunca un
paso atrás en los proyectos que consideramos
que son necesarios para nuestra ciudad, ya
que es responsabilidad de todas las adminis-
traciones aportar los presupuestos necesarios
y hacer las apuestas serias y firmes que los
ciudadanos nos están pidiendo. 

¿Ciudad Real es algo más que la tierra del
Quijote y el balonmano?
Yo creo que sí, y eso ya es mucho para nos-
otros. Especialmente el balonmano que en
este año nos ha dado tantas alegrías y tan-
tas satisfacciones como fue conseguir los
cinco títulos.

“Estamos en un

momento clave

que va a marcar

un antes y un

después en la

historia de

Ciudad Real”
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ABOGADA DE PROFESIÓN Y COMPROMETIDA

CON LA SOCIEDAD POR VOCACIÓN. AMPARO MESSÍA ATIEN-

DE A TODOS LOS COLECTIVOS, DESDE PEQUEÑOS A MAYO-

RES. EN UNA ESCALA DEL 1 AL 10, VALORA EL BIENESTAR DE

LOS CIUDADREALEÑOS CON UN NOTABLE ALTO, CON LA

INTENCIÓN DE LLEGAR AL SOBRESALIENTE. EL APOYO DE SU

FAMILIA HA SIDO FUNDAMENTAL PARA METERSE EN “ESTE

LÍO MARAVILLOSO” QUE ES LA POLÍTICA.

¿En qué ha avanzado su Concejalía duran-
te este primer año de Gobierno?
Se ha apostado por el plan de conciliación,
por los cheques-bebé, por las plazas de guar-
dería. Hemos avanzado mucho durante este
año en dar más facilidades a las familias.
También hemos ampliado los horarios de los
centros sociales de 10.00 a 14.00 horas, con
lo cual existe la posibilidad de que los niños
acudan aquí para poder divertirse. Esto es una
tranquilidad para los padres y las madres.

¿Esperaba tantas solicitudes de cheques-
bebé?
Ha sido algo muy novedoso. En un principio
traté de hacer una valoración de la natalidad
que había en esta ciudad, y no me sorpren-
dió mucho. Conforme ha ido pasando el
tiempo, han aumentado esas expectativas
que tenía.

La mayoría de las solicitudes tramitadas
son aceptadas. ¿Cuáles son los motivos
por los que se rechazan el resto de solici-
tudes que no prosperan?
Muy pocas se rechazan. No queremos que
por falta de documentación nadie se quede
sin cobrar el cheque-bebé, por eso algunas
solicitudes se dilatan. Podemos esperar
incluso meses, no damos el carpetazo.

¿Qué sucede cuando un inmigrante llega
por primera vez a Ciudad Real?
El SAMI (Servicio de Atención Municipal al
Inmigrante) es el programa de mediación e
integración intercultural. Si viene un emi-
grante, se le prepara el camino desde que
pone el primer pie en la ciudad: se le con-
cierta una consulta y se le pone en contacto
con diferentes asociaciones para favorecer
su inserción laboral y sociocultural. 

Entre la oferta de cursos que realizan, hay
algunos que se dirigen al colectivo de
inmigrantes. ¿Qué tal ha sido su adapta-
ción a la ciudad?
Se está notando que la población de inmi-

grantes sube bastante. Estamos muy conten-
tos con los resultados de los cursos dirigidos
a ellos. Entre un 35 y un 40% de las perso-
nas que los han realizado están trabajando,
han tenido oportunidades laborales muy
importantes. Los últimos cursos han sido de
hostelería, ayuda a domicilio e Internet. Ha
sido una buena integración laboral y social. 

Muchos mayores presentan un alto grado
de dependencia en las funciones diarias
más básicas. ¿Qué acciones se han hecho
para apoyar a sus familias?
El área del mayor es la joya de la corona. Los
mayores se lo merecen todo. Hay un presu-
puesto bastante grande dedicado en primer
lugar a la ayuda a domicilio, que está dentro
de la Ley de Dependencia. Son ayudas pun-
tuales dirigidas a personas mayores o que
viven solas: por ejemplo la ayuda para levan-
tarlo y asearlo, o bien para acompañarlo a
hacer alguna gestión fuera de casa. La ayuda
más puntual es la ayuda a domicilio. La tele-
asistencia la tramitamos desde aquí, es un
collar o pulsera que solicitan las personas
mayores que están solas.  

¿Qué aceptación han tenido los cursos de
memoria?   
Estos talleres de memoria están dentro del
área de salud. Hay lista de espera, porque no
puede haber más de 22 personas por curso.
Dentro del área del mayor, existe un servicio
jurídico y, como novedad, ahora es el aboga-
do el que se desplaza a los centros sociales
para darles asesoramiento. Lo ideal es que
cada mayor se sienta cubierto.  

¿Cómo es el equilibrio entre natalidad y
envejecimiento de la población en Ciudad
Real?
Si ponemos una balanza, hay más mayores
porque ahora disponen de más medios para
alargar la vida. Las condiciones actuales no
tienen nada que ver con las de hace años.
Ahora hay más recursos, una mayor calidad
de vida. 
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Amparo Messía

CONCEJALÍA DE 

BIENESTAR SOCIAL

¿Cuáles son sus próximos retos?
Está en estudio crear un foro de la familia.
Queremos ampliar el área de salud del mayor.
Aunque hemos empezado con el balneario,
tenemos un proyecto de voluntariado con
mayores, que está encima de la mesa. Nos
gustaría que los mayores que se sientan en la
Plaza del Pilar tengan más posibilidades de
hacer actividades de ocio. Hay muchos de
ellos que no paran: hacen baile, natación,
yoga…. pero tienen que moverse más.

¿Qué le preocupa en estos momentos?
Nos preocupa mucho la Ley de Dependencia.
Ha empezado muy fuerte, pero algunos de
los recursos están por llegar. Próximamente
seguramente abramos la oficina de atención
a la dependencia. Para ello hemos tenido que
ampliar el personal con dos nuevos trabaja-
dores sociales. Esta oficina se abre para
atender mejor a los ciudadanos. También
vamos a seguir apostando por crear más pla-
zas de guardería y pretendemos fortalecer el
área de salud. 

¿Cómo es la dinámica del Patronato
Municipal para Discapacitados? 
En el patronato están integradas 23 asocia-
ciones de discapacidad física y psíquica.
Tenemos una subvención para estas asocia-

ciones y un asesoramiento jurídico. Cedemos
colchones, camas y un vehículo adaptado
para personas que tienen problemas. Lo
importante del patronato es que hay un con-
sejo de gerencia y una junta rectora en la
que están representados todos los grupos
políticos y todas las asociaciones de disca-
pacitados. Hemos trabajado mucho la acce-
sibilidad a la ciudad, con convenios con el
Ministerio de Asuntos Sociales y con la
ONCE. Hay un seguimiento desde el patrona-
to para que se cumpla la normativa. 

En una escala del 1 al 10, valore el grado
de bienestar de los ciudadrealeños. 
Yo creo que podríamos ponerle un 8, un
notable alto. Y el año que viene vamos a
intentar acercamos al sobresaliente.

“Hay listas de

espera para 

los talleres de

memoria”

el área del 
mayor es la joya 

de la corona”
“
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Hace poco tiempo se inauguró en el Museo
López Villaseñor la exposición ‘2007.
Imágenes de un año. Ciudad Real’ ¿Con qué
imagen resumiría este año de legislatura?
Si tuviese que quedarme con una imagen de
esa exposición, como Concejal de Cultura y
como ciudadana, elegiría la de la toma de
posesión de Rosa Romero como primera mujer
alcaldesa de la historia de la ciudad y de toda
la corporación como un grupo muy unido y
con mucho espíritu de trabajo.

¿Por algún motivo concreto?
Me parece que la nueva corporación que
hemos entrado a formar parte del equipo de
gobierno lo hemos hecho con muchísima ilu-
sión y con mucho espíritu de coordinación.
Creo que en doce meses Ciudad Real ha cam-
biado notablemente en muchísimas áreas. Hay
algunas mejoras que son más palpables pero
también otras que están beneficiando de forma
mucho más callada a muchos colectivos.  

Esta es su primera experiencia en política y
además es la más joven del equipo de
gobierno.
Para mí fue una alegría inmensa formar parte
de las listas electorales, en primer lugar por-
que creía en el proyecto de Rosa y también en
el proyecto de este equipo, precisamente por
la gente que está involucrada en él. 

En Cultura hay actividades programadas prác-
ticamente todos los días. Desde el principio se
propuso que fuese una concejalía activa.

Desde el principio tuve claros tres objetivos:
Aumentar la programación cultural en canti-
dad, es decir, que durante todo el año hubiese
una amplia oferta cultural; diversificar esa
oferta, tanto en el tipo de actividades que
ofrecemos como en los públicos a las que van
dirigidas; y, por último, conseguir difundir el
mensaje de esta Concejalía, que nuestras acti-
vidades llegasen al mayor número de ciudada-
nos posible. 

En el terreno de la Cultura, aspira a que
Ciudad Real sea conocida como…
Una ciudad culturalmente atractiva para los
propios ciudadanos y para los turistas. Nuestra
ciudad comienza a ser un atractivo muy
importante de cara al turismo nacional e
internacional y pienso que una ciudad se sus-
tenta ofreciendo riqueza cultural a los propios
ciudadanos. Queremos que sea una ciudad que
apasione para visitar y para vivir.

¿Y eso cómo se puede conseguir?
Debemos estudiar qué es lo que funciona y lo
que no. Nosotros hemos introducido una serie
de novedades y hemos podido ver cómo fun-
cionan. Si cuando hacemos determinadas
actividades la gente de la propia ciudad no
responde muy bien hay que plantearse a qué
se debe. De ahí que hayamos desarrollado
novedades muy variadas, como por ejemplo,
las jornadas culturales, los programas de arte
en la calle con música en directo, la música de
verano en el López Villaseñor… Todos ellos son
espectáculos muy cercanos al ciudadano. Creo

Ciudad Real
es muchísimo más que

la tierra del Quijote”
“

LYDIA REYERO ES UNA GRAN AMANTE DE LA

CULTURA Y QUIERE QUE ÉSTA ENTRE A FOR-

MAR PARTE DE LA VIDA COTIDIANA DE TODOS

LOS CIUDADREALEÑOS. LA AGENDA CASI DIA-

RIA DE ACTIVIDADES QUE DESDE SU ÁREA SE HAN PROGRAMA-

DO A LO LARGO DEL AÑO DEMUESTRAN SU OBJETIVO CLARO DE

QUE ÉSTA SEA UNA CONCEJALÍA MUY ACTIVA. ES DIFÍCIL SABER

CÓMO ESTA DULCINEA DEL AÑO 2003 COMPAGINA SU LABOR

DE PROFESORA DE INGLÉS POR LAS MAÑANAS CON LA POLÍTI-

CA Y CON LA REALIZACIÓN DE SU TESIS DOCTORAL. LA VOCA-

CIÓN DE ESPÍRITU DE TRABAJO DE LA NUEVA CORPORACIÓN

MOTIVÓ SU SALTO A LA QUE ES SU PRIMERA EXPERIENCIA POLÍ-

TICA. Y TODO ELLO, CON SÓLO 26 AÑOS.
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que la cultura en Ciudad Real tiene que ser
una necesidad de primer orden.    

¿Cómo se plantea esta Concejalía la difu-
sión de la cultura en la ciudad?
La cultura en Ciudad Real tiene que ser acce-
sible a todos los niveles sociales, educativos y
a todos los públicos, de ahí la diversificación
de actividades que proponemos. Queremos
que exista una vida cultural dinámica dentro
de nuestra ciudad. Aspiramos a conseguir que
la oferta cultural que realicemos sea digna,
atractiva, accesible y conocida por todos. Creo
que es un objetivo alcanzable por el que esta-
mos trabajando.

La construcción del nuevo Teatro - Auditorio
Cervantes supondrá para esta Concejalía…
Va a marcar un antes y un después en la vida
cultural y creativa de esta ciudad. Supondrá
un atractivo y un exponente cultural de pri-
mer orden. Para numerosos espectáculos,
que cada vez son de más calidad, se cuelga
el cartel de “no quedan entradas” porque
tenemos un teatro que se queda pequeño.
Hoy en día además se producen muchos
espectáculos de grandes dimensiones que
necesitan un mayor espacio en un escenario
y, desde luego, el Teatro Quijano, afortuna-
damente, porque creo que esto es un privile-
gio, se nos va quedando pequeño. 

¿Y qué futuro le espera al Teatro Quijano?
El Teatro Quijano, y es algo que me pregunta
mucha gente, no va a desaparecer. Seguirá
existiendo y funcionando y además seguro que
tendrá el mismo volumen de espectáculos.
Pero con el nuevo tendremos una infraestruc-
tura a la que habrá que sacarle el mayor pro-
vecho posible para traer espectáculos de
mayor calidad, de mayor envergadura cultural. 

¿El nuevo Teatro - Auditorio es el espacio
que le faltaba a la ciudad?
A esta Ciudad Real le faltaba un espacio propio
con la dignidad que tiene éste. Además, la pro-
pia ciudad comenzaba a reclamar este espacio.
A ello hay que sumar el Reino de don Quijote,
el aeropuerto... Ciudad Real es cada día más
prospera, una ciudad de progreso, una tierra de
oportunidades... Nuestro teatro cubrirá muchas
necesidades de aspiraciones de creación cultu-
ral que tienen los ciudadanos.

Este año parece que la Concejalía se ha vol-
cado en las iniciativas literarias ¿Ocupa la lec-
tura un lugar destacado por encima de otras?
No creo que sea así pero la realidad es que hoy
en día, desafortunadamente, la literatura va
perdiendo puestos en nuestra sociedad. No
hace falta animar a la gente para que vaya a
los conciertos, que participe en actividades
deportivas, para el acercamiento a las nuevas
tecnologías y a la informática… Eso se vende
por sí solo, pero creo que mucha de la sabidu-
ría y la tradición de nuestra sociedad reside en
la literatura y por eso estamos en un momen-
to en el que necesitamos realizar planes rela-
cionados con la animación a la lectura y con
la pasión por la literatura. Es verdad que este
año nos hemos volcado con la Feria del Libro,
pero no queremos que la literatura sea una
obligación. Al contrario, es un placer, pero hay
gente que no lo sabe y a veces hay que darle
un pequeño empujón. Por eso todas las activi-
dades en torno a la literatura. Yo creo que
desde Cultura es nuestra responsabilidad crear
este tipo de necesidades literarias. 

¿Es el público ciudadrealeño reacio a la
literatura?
Una de las ideas principales que tiene esta
Concejalía es que “Si Mahoma no va a la
montaña, la montaña va a Mahoma”. El
público de Ciudad Real es un tanto difícil,
cuesta mucho sacarlo de casa. Hay mucha
cultura de salir de casa, de la tapa, de la fami-
lia, de reunirse con la familia para comer…
Eso no hay que incentivarlo. Pero quizás no
hay tanta cultura de acudir al teatro, a la
danza o a un concierto. Y como creo que es
absolutamente beneficioso para el cuerpo, el
espíritu, la mente, todo… creo que mi deber es
apoyar estas actividades. Lo que pretendo es
que la cultura, la literatura formen parte de
nuestra vida diaria. Sin desprestigiar otras
cuestiones y respetando las labores de otras
concejalías, mi labor es repartir cultura, así
que afirmo que me gustan los libros… Y sí,
quiero que todo esté lleno de libros.

¿Qué ofrece esta ciudad a sus habitantes?
Hay una máxima de que en Ciudad Real no
hay nada, de que no se hace nada. Y creo que
la oferta cultural de esta ciudad ha sido rica y
que es amplísima. Además, se ha diversificado
y, para mí, la mayor felicitación es que grupos
que tradicionalmente no estaban integrados
en la vida cultural de la ciudad ahora empie-
cen a sentirse identificados. Me gustaría que
nadie más dijese que en esta ciudad no hay
nada. Ciudad Real es muchísimo más que la
tierra de El Quijote pero no nos podemos olvi-
dar de que también es eso. 

Lydia Reyero
CONCEJALÍA DE CULTURA
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RENUNCIÓ A SU CARRERA DEPORTIVA PARA

TRABAJAR EN UN TERRENO NO MENOS COMPLI-

CADO COMO EL POLÍTICO. DE LAS PISTAS DE

BALONMANO AL ‘BANQUILLO’ DE LA CONCEJA-

LÍA DE DEPORTES, CÉSAR MANRIQUE, AFRONTA ESTE AÑO SU

SEGUNDA LEGISLATURA AL FRENTE DE UN ÁREA DE LA QUE

PRÁCTICAMENTE CONOCE TODOS LOS SECRETOS. EN PRINCIPIO,

HABER SIDO LATERAL/CENTRAL EN EL PASADO Y CONCEJAL DE

DEPORTES NO TIENEN MUCHA RELACIÓN PERO, EN AMBOS

CASOS, PARA DESEMPEÑARLOS SÍ SE NECESITAN CIERTAS CUA-

LIDADES. CONSTANCIA, PACIENCIA, TRABAJO Y DEDICACIÓN

DEFINEN LAS PAUTAS DE TRABAJO DE UNA DE LAS CONCEJALÍ-

AS QUE MÁS ACTIVIDADES CONCENTRA EN LA ACTUALIDAD. 

El suyo sí que ha sido un cambio drástico.
Para un deportista como yo entrar aquí fue un
impacto total. He vivido siempre el mundo del
balonmano y lo dejé con 32 años. La adapta-
ción me costó mucho pero hubo un rendimien-
to extraordinario de proyectos en estos años.
Nunca me había planteado dedicarme a la
política, de hecho cuando me ofrecieron entrar
a formar parte del proyecto de la anterior legis-
latura todavía estaba jugando al balonmano y
me quedaba un año de contrato. Así que dejé
el deporte por la política. Lo echo de menos,
pero sigo practicando deporte a otro nivel.

¿Qué le aporta estar en esta Concejalía que
supla mínimamente su carrera deportiva?
Estar en contacto con el deporte y con depor-
tistas a otro nivel. En determinados momentos
puedes llegar a controlar hasta detalles míni-
mos. A mi visión y experiencia como deportis-
ta puedo sumar ahora una visión de gestor. 

¿Qué balance hace de este año en el terre-
no deportivo? 
Creo que hemos cubierto muchos objetivos,
pero reconozco que nos queda mucho por
hacer. Una de las cosas que hemos hecho bien
este año es que hemos sido capaces de atraer
muchos eventos deportivos diferentes que han
beneficiado a la ciudad social y económica-
mente, es decir, que han sido buenos, eviden-
temente, para el deporte y también para el
turismo y la economía. 

Es cierto que este año Ciudad Real ha sido sede
de multitud de campeonatos de diferentes dis-
ciplinas (esgrima, pesca, fútbol, ciclismo, atle-
tismo, voleibol…) ¿A qué cree que se debe?
Principalmente a que ésta es una ciudad organi-
zativa que se vuelca con todos los actos que
acoge. Nuestro fuerte es que ponemos todos los
servicios municipales a disposición de cada
federación o club, les damos muchas facilidades
y por eso considero que somos un referente en

cuanto a organización. La segunda razón es la
situación geográfica. Estamos en el centro de
España, con Madrid ya saturado y tenemos
buena capacidad hotelera. Es una ciudad muy
bien comunicada por AVE, por carreteras y, den-
tro de poco, por aeropuerto, lo que nos va a dar
una posibilidad más de atraer alta competición.
En estos momentos estamos a un nivel alto.

¿Cuál es el diagnóstico del deporte en
Ciudad Real?
El diagnóstico es que goza de buena salud.
Aquí se hace mucho deporte y eso es algo en
lo que la gente está concienciada, tanto indi-
vidual como colectivamente. En este sentido,
hay mucha vida en la ciudad.

Así que no se puede decir que los ciudadrea-
leños no participen en actividades deportivas.
La verdad es que no. La gente participa porque
en Ciudad Real hay una cultura de deporte. A
la gente le gusta y esto lo relaciono principal-
mente con las escuelas deportivas. Ése es el
primer índice que tenemos y que nos descubre
la participación de la gente. A través de estas
escuelas educamos a los niños en la cultura
del deporte. Actividad en la que, tengo que
decir, existe una buena implicación de la Junta
de Comunidades, que es un referente deporti-

nuestro
deporte 
goza de
buena salud”

“
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vo porque nos presta un buen apoyo. Muchas
de las instalaciones deportivas están conve-
niadas con ella al 50%.

Entonces hay cooperación entre la Adminis-
tración local y autonómica.
Efectivamente. Trabajamos de manera coordi-
nada. Y también hay una buena relación con la
Diputación y con la Universidad.

¿Qué objetivo se marca para este año?
Pues me gustaría que la gente de Ciudad Real
hiciese más deporte a todos los niveles, darle el
mayor número de instalaciones y posibilidades
a todos aquellos que quieran hacer deporte.
Pienso que el comienzo de la ciudad deportiva
es el arranque de una nueva era en Ciudad Real.
Es una de las inversiones más importantes de
esta Concejalía y supondrá la construcción de
un complejo deportivo que tendrá una piscina
cubierta, una zona de raquetas, una zona de
fútbol con dos o tres campos de hierba artificial
y un pabellón cubierto o zona indoor.

¿Hay alguna actividad que quiera fomentar
especialmente esta Concejalía?
Nuestra joya, una de las actividades estrella
que tenemos, es el deporte social. Es ese depor-

te para la gente que trabaja habitualmente y
que necesita un día o varias horas de respiro
para hacer deporte. Se establecen cuatro ligas
de fútbol sala, fútbol 7, fútbol 11 y baloncesto.
En total se ha llegado a los 1.000 partidos, lo
que hace que haya más de 1.500 personas que,
al menos una vez a la semana, hacen deporte
compitiendo en una liga reglada. En total hay
111 equipos de las cuatro categorías.

El deporte social es, sin duda, importante.
¿Qué más modalidades se quieren potenciar?
El deporte base y el deporte institucional o de
alta competición. Hay diferentes clubs que lle-
van la rama de la base, que participan en ligas
regladas y fuertes de voleibol, fútbol sala, fút-
bol de tercera división, baloncesto y, por
supuesto, balonmano. 

En cuanto a alta competición, ¿qué es el
Club Balonmano Ciudad Real?
Pienso que es una empresa-club, que tiene
unos fuertes valores deportivos pero estructu-
ra de empresa. Quizás es un referente, no ya
solamente a nivel local, sino nacional y, por
supuesto, internacional. El modelo de empre-
sa-club procede de la Bundesliga y han sabido
ubicar perfectamente estos valores aquí en
una ciudad pequeña.

El balonmano es para la ciudad…
Un embajador. El balonmano está vendiendo
nuestra ciudad y lo que ésta conlleva. No sólo se
beneficia el Ayuntamiento en cuanto a imagen
sino también muchas empresas y por eso, en
este sentido, también es un motor de la ciudad.
En cuanto a expansión de la propia Ciudad Real,
hay muchos de los proyectos que están asocia-
dos a ella. Ciudad Real se conoce en España y en
Europa a través del BM Ciudad Real.

¿Qué evento deportivo le encantaría que se
llegase a celebrar aquí?
Me gustaría que Ciudad Real fuese subsede de
las olimpiadas Madrid 2016. Si Madrid consi-
guiese ser la organizadora de los Juegos
Olímpicos sí nos gustaría ser subsede de algún
deporte, concretamente el mejor que tenemos
que es el balonmano, con un pabellón total-
mente adaptado y a una hora de Madrid. Ya lo
intentamos en la anterior candidatura y éste
es uno de los objetivos principales que tene-
mos como ciudad. 

¿Y qué centra este año todos sus esfuerzos?
Las pistas deportivas de barrio y de las peda-
nías. Son de las instalaciones más utilizadas
por los ciudadanos de Ciudad Real y es un plan
ambicioso porque, además de que abarcará
varios años, se llevarán las pistas polideporti-
vas a los sitios donde los ciudadanos viven, es
decir, a sus barrios. Nos estamos adelantando
a esa normativa porque estamos intentando
conseguir que todos los barrios tengan una
pista cerca de su casa y no es una tarea fácil.

César Manrique
CONCEJALÍA DE DEPORTES
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PRESUPUESTOS, RECAUDACIONES, TRIBU-

TOS… SORPRENDE QUE UN PERFIL TAN TÉC-

NICO SE MUESTRE COMO UN APASIONADO

DEL FLAMENCO CON VOCACIÓN TRUNCADA

DE HISTORIADOR. MIGUEL ÁNGEL RODRÍGUEZ HA OCUPADO

DISTINTOS CARGOS POLÍTICOS A NIVEL REGIONAL ANTES DE

RECALAR EN LA CONCEJALÍA DE ECONOMÍA Y HACIENDA.

LICENCIADO EN DERECHO Y AFILIADO A NUEVAS

GENERACIONES DESDE 1994, EXPLORA TODAS LAS POSIBILI-

DADES QUE LE DA EL ÁMBITO DE LA COMUNICACIÓN PARA

CAMBIAR LA IMAGEN ÁRIDA CON LA QUE SUELE IDENTIFI-

CARSE A ESTA CONCEJALÍA. 

Con sólo escuchar la palabra Hacienda a más
de uno se le pondrán los pelos de punta… 
Desde tiempos antiguos, las propias palabras te
predisponen. Por ejemplo, la palabra ‘tributo’
suena medieval, al igual que ‘impuesto’.
Entonces lo que tenemos que hacer es que la
gente vea el pago de los tributos no como una
carga, sino como una inversión. En todas mis
comunicaciones, me preocupo de demostrar a
la gente las cosas que se hacen con lo que
pagan. Que vean gráficamente que se invierte
con su dinero en calidad de vida: zonas verdes,
peatonalización, deportes... A nivel de recauda-
ción en voluntaria yo estoy satisfecho, se está
llegando a un porcentaje del 90%.

Entonces, ¿los ciudadrealeños se están por-
tando bien con Hacienda?
Los ciudadrealeños se están portando bien con
Hacienda porque nosotros estamos haciendo las
cosas bien desde el área de recaudación. Estamos
siendo cumplidores, estamos anunciando a
bombo y platillo cuándo se abre un periodo y
cuándo finaliza en voluntaria, buzoneamos la
guía del contribuyente casa por casa, ponemos
cuñas en radio y en la página web cuando está a
punto de finalizar un periodo, mandamos una
carta recordatoria a los contribuyentes. Estamos
haciendo un esfuerzo muy importante para que
la gente sepa en qué periodos tiene que pagar
cada tributo porque a nosotros lo que nos inte-
resa es que paguen en voluntaria. 

¿Cuál es la línea que lleva esta Concejalía?
La concejalía de Hacienda tiene que mantener
el equilibrio entre ingresos y gastos. Este año el

presupuesto municipal ha superado por prime-
ra vez la barrera de los 80 millones de euros. Es
un presupuesto para las personas. Nosotros
invertimos no sólo en ladrillos, sino en forma-
ción, en igualdad, en jóvenes, en mujeres, en
discapacitados. Fruto de ese presupuesto, se
pueden hacer una serie de cosas. La línea que
lleva esta concejalía es de austeridad, de ges-
tión económica transparente y eficaz porque
año tras año, los parámetros económicos que
salen de la liquidación son positivos. 

El ejercicio económico 2007 se ha cerrado
con un superávit de 4,5 millones de euros.
¿Satisfecho?
Estamos muy satisfechos, lo que pasa es que
hay que tener los pies en el suelo. Es una cosa
que poca gente conoce. Es un superavit conta-
ble, exterioriza una buena gestión, pero no sig-
nifica que tengamos un cajón con 4,5 millones. 

Uno de los problemas que más inquietan a
los jóvenes es el acceso a la vivienda ¿Qué
pasos se están dando al respecto?
Este año se habrán gestionado en torno a 1.000
viviendas. Estamos en una crisis generalizada,
incluso el propio gobierno central lo admite. Sin
embargo, estamos en condiciones de decir que en
2009 va a entrar en vigor un paquete de medidas
para que se minimice esta situación de crisis. Se
va a hacer la rebaja del IBI, aún suponiendo que
va a ocasionar una merma de ingresos para el
Ayuntamiento. Además, se están estudiando
otras bonificaciones para familias numerosas y
otros colectivos. En 2009 el Ayuntamiento va a
poder dar una alegría a los ciudadrealeños.

en 2009 daremos 
una alegría a los 
ciudadrealeños”
“
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¿Ha sido determinante su formación de
abogado para terminar al frente de esta
Concejalía?
Estudié Derecho, pero siempre me he dedica-
do a la banca. Puedo asegurar que el sector
privado y el público no tienen nada que ver.
En el área de Hacienda no estoy haciendo
nada relacionado con la banca. 

Con el presupuesto de 2008 ¿Qué se va a
hacer?
Muchísimas cosas. Yo tengo que velar para
que mis compañeros hagan las cosas con los
recursos que les doy. 

¿Se entiende ese reparto entre las conce-
jalías?
Eso se entiende a duras penas, pero se
entiende. Para nuestro gobierno la prioridad
son las personas. Preferimos invertir menos
en un edificio, pero que haya zonas verdes
bonitas, que estén los parques cuidados, que
los niños tengan actividades extraescolares.
Que la gente vea que nos preocupamos por
ellos en el día a día, por sus necesidades
básicas. En ese sentido, una de las cosas de
la que más orgulloso estoy es que hemos
conseguido la certificación de calidad según
la norma europea  ISO 9001. 

¿Qué sensación cree que tiene la ciudada-
nía con respecto a los impuestos?
La sensación que pueda tener la gente es
que los impuestos están muy altos, pero eso
no es verdad porque hay que comparar con
otras ciudades del entorno. El valor catastral
de los inmuebles de Ciudad Real está más
bajo que la media de todas las capitales de
Castilla-La Mancha. 

Entonces, ¿merece la pena económica-
mente vivir  aquí?
Yo no viviría en Ciudad Real por lo que me
cueste matricular el coche o pagar el vado.
Yo viviría aquí porque es el tipo de ciudad

que quiero para mis hijos, por el nivel de
calidad de vida que hay aquí, con todo su
entorno peatonal y las zonas verdes.

¿Cómo evalúa su nivel de satisfacción?
Algo que la oposición critica mucho es el
endeudamiento. Tú te puedes endeudar
hasta lo que tengas capacidad de devolver.
Aquí el nivel de deuda está muy por debajo
del límite legal de endeudamiento, y esa es
la mejor muestra de que la Concejalía está
haciendo los deberes.

¿Qué proyectos tienen ahora mismo entre
manos?
Nos encontramos en un momento crucial
para Ciudad Real. Actualmente estamos en
un proceso de modernización, haciendo la
ciudad del siglo XXI. Ha cambiado la menta-
lidad de los ciudadanos: hemos pasado de
ser sujetos pasivos a ser sujetos activos. La
gente hoy en día conoce sus derechos y
quiere que se le atienda bien y eficazmente.
Los ciudadanos ya no son administrados, son
clientes potenciales, y a un cliente hay que
dejarlo satisfecho. Ese es nuestro objetivo,
que los ciudadanos estén contentos con la
gestión de este gobierno. Se trata de gober-
nar para todos, en coalición con la sociedad.

“estamos en un

proceso de 

modernización,

haciendo la ciudad

del siglo XXI”

Miguel Ángel Rodríguez
CONCEJALÍA DE ECONOMÍA Y HACIENDA
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LA ENSEÑANZA FUE SU GRAN VOCACIÓN

DESDE SIEMPRE. DE HECHO, EN UNA CON-

VERSACIÓN CON ELLA QUEDA PATENTE SU

ADMIRACIÓN POR LA EDUCACIÓN Y LA DOCENCIA. CON UN

GRAN “DOLOR”, TAL Y COMO ELLA MISMA AFIRMA, RENUN-

CIÓ A SU CARGO COMO PROFESORA HACE YA ALGUNOS

AÑOS PARA DEDICARSE COMPLETAMENTE A LA POLÍTICA.

HAN PASADO NUEVE AÑOS DESDE QUE REALIZÓ SU INCUR-

SIÓN EN ESTE ÁMBITO Y CONTINÚA CON LAS GANAS Y LA

ENERGÍA DEL PRIMER DÍA. EDUCACIÓN Y UNIVERSIDAD TIENE

EN CARMEN SANCHO LA MEJOR REPRESENTANTE. SU EXPE-

RIENCIA Y VETERANÍA AVALAN UNA SÓLIDA TRAYECTORIA.

¿Qué es lo que más valora de estar al
frente de esta Concejalía?
Valoro mucho la cercanía de la gente que
viene hasta la Concejalía o te para por la calle
para hablarte de sus hijos, de actividades, de
proyectos… Tengo muy claro que las familias
confían en nosotros porque nos dejan lo que
más quieren, que son sus hijos, por eso existe
una gran complicidad con ellas. Sin duda, lo
que más he notado ha sido la cercanía y el
apoyo que he tenido, tanto de la gente, como
de los trabajadores de la propia Concejalía. En
este aspecto, contamos con un personal
humano tan extraordinario que yo siempre
digo que trabajo con los mejores.

Entonces la sociedad de Ciudad Real se
implica en las actividades que plantean,
en la educación
Con respecto al asesoramiento educativo a la
familia me gustaría una mayor participación e
implicación. Sé y comprendo que la mayoría
de las familias trabaja y que no dispone de
mucho tiempo para poder involucrarse en
gran medida. Por eso quizás debamos trabajar
más ampliamente en ese tema, para replante-
arlo o darle un giro para atraer a más familias
en áreas de información, trabajo… Aún así,
intentamos estar siempre innovando y traba-
jando para poder satisfacer la demanda de
actividades. Lo más importante es lograr la
mayor participación social posible. 

¿Es su principal objetivo?
Lo principal es hacer de la educación una
prioridad y todos tenemos que mentalizarnos
de que esto es imprescindible. Existen grandes
retos que hay que afrontar como los proble-
mas de convivencia, el fracaso escolar… Éste
es uno de nuestros objetivos, junto con moti-
var e ilusionar al profesorado. Siempre nos
hemos dedicado más a los alumnos, a los
padres, a las AMPAS… y creo que ahora debe-
mos volcarnos con este colectivo. 

¿Y cómo se consigue hacer de la educa-
ción una prioridad?
Hemos conseguido mucha participación
social y a eso le doy mucha importancia.
Hemos potenciado las escuelas de verano
para que se pueda conciliar la vida laboral y
familiar, también damos becas a las familias
para material escolar y para libros, a las
AMPAS... Este año queremos que alumnos de
segundo o tercer año de Magisterio puedan
hacer prácticas con nosotros para que puedan
integrarse en nuestro proyecto educativo ‘Por
una ciudad educadora’. Trabajamos por una
ciudad educadora y parto de la idea de que
todo educa, que la ciudad educa.

¿Y cómo se trabaja para conseguirla?
Vamos a empezar trabajando en la educa-
ción global de cada uno de los barrios hasta
llegar a todos. Entonces podremos decir que
la hemos conseguido. De hecho, de momen-
to estamos llegando a todos. Lo más impor-
tante es trabajar de manera coordinada
entre todas las concejalías, porque todas
educan, para conseguir esa ciudad que nece-
sitamos y que también queremos.

¿Con qué actividad está volcada ahora su
Concejalía?
Con  las escuelas de verano, por la gran deman-
da de este tipo de actividades por parte de las
familias. Éste es el cuarto año que las organiza-
mos y contamos con tres escuelas. La del
Ferroviario, destinada a niños de infantil y pri-
maria, es la que tiene una mayor demanda; la
de San Jorge Manrique, para niños de infantil,
primaria y secundaria, también muy demanda-
da pero que ofrece otro tipo de actividades
deportivas y de ocio. Y, como novedad, también
contamos con de la escuela laboratorio “ciuda-
dreal” de las artes en el colegio San Francisco
Javier. A ésta se pueden apuntar todos los
alumnos que quieran, pero sobre todo los que
van a clases de música, de danza… 
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Carmen Sancho
CONCEJALÍA DE 

EDUCACIÓN Y UNIVERSIDAD

¿Qué se va a hacer exactamente en ella?
Se va a impartir música, danza, artes plásticas
y deporte. En primer lugar, los niños se dedi-
carán a la disciplina que prefieran de las tres
que se ofrecen y, posteriormente, se le dará la
opción de practicar deporte. Además, en la
segunda parte de la mañana y en la última,
los niños podrán probar nuevas disciplinas.
Queremos fomentar, tanto la creatividad,
como el deporte.

También existen los Centros Abiertos a la
Comunidad.
Sí, es un nuevo programa municipal en el que
contamos con los colegios José Maestro y
Carlos Eraña. Estos dos centros permanecerán
abiertos durante el verano cubriendo así la
demanda social existente. Están regidos por
una programación, igual que una escuela,
pero con la particularidad de que los alumnos
pueden incorporarse a la hora que quieran, de
9 a 11.30 horas o de 11.30 a 14 horas.
Además, por la tarde las pistas continuarán
abiertas, junto a otros servicios como pueden
ser las bibliotecas. Es decir, en julio los cen-
tros han funcionado como escuela por la
mañana, como escuelas de horario flexible, y
por la tarde como un centro abierto. 

Esta es una iniciativa nueva
Se trata de una experiencia totalmente nueva
con la que queremos que los centros perma-
nezcan abiertos todo el día hasta las once de
la noche, incluyendo los sábados por la maña-
na. De este modo, vamos a intentar llevar
todo tipo de actividades a los colegios, satis-
faciendo así las demandas que presenta la
sociedad. Con este fin hemos creado un
Consejo de Participación Social en estos dos
centros. Todos sabemos que cada uno de los
barrios o zonas de Ciudad Real, en lo referen-
te a educación, son totalmente distintos, con
peticiones y demandas completamente dife-
rentes. La función de los Centros Abiertos es
dinamizar esos barrios y, como consecuencia,
la ciudad.

“trabajamos

por una 

ciudad 

educadora”

hay que hacer de
la educación una

prioridad”
“
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A LA PREGUNTA DE QUÉ TIPO DE MÚSICA ES

LA QUE MÁS LE GUSTA, RICARDO PERAL RES-

PONDERÁ SIEMPRE QUE TODA. EXTRAÑA ES

LA OCASIÓN EN LA QUE EN EL DESPACHO DEL CONCEJAL DE

FESTEJOS DEL AYUNTAMIENTO DE CIUDAD REAL NO SE ESCU-

CHE LA RADIO O ALGUNO DE SUS DISCOS PREFERIDOS.

DEVOTO DE LA FESTIVIDAD DE LA PANDORGA Y AFICIONADO

CONFESO A LOS TOROS, PERAL HA CUMPLIDO EN ESTE AÑO

SU PRIMERA EXPERIENCIA COMO CONCEJAL. EXPERIENCIA

EN LA QUE HA VOLCADO TODOS SUS CONOCIMIENTOS

SOBRE LOS FESTEJOS DE LA CIUDAD. HA SIDO PRESIDENTE DE

LA HERMANDAD DE LOS PANDORGOS, PANDORGO, PEÑISTA,

ROMERO… DESDE EL PASADO AÑO, PERAL LIDIA CON LOS

FESTEJOS DESDE EL OTRO LADO DE LA BARRERA.

¿Con quién le cuesta más torear a usted?
Hasta el momento yo creo que con nadie.
Pienso que me respeta todo el mundo en el sen-
tido de que la gente ve que se pueden hacer
cosas desde esta Concejalía. Yo no presumo de
tener experiencia en este puesto, pero sí la
tengo como participante en los eventos de la
ciudad, aunque también me puedo equivocar
porque puedo pensar que hay cosas que se
deben hacer de una determinada manera y el
público de otra. De todos modos, aunque creo
que me llevo bien con mucha gente, es eviden-
te que siempre estás expuesto a las críticas por
el cargo que ocupas. Es decir, que el propio
puesto hace que te critiquen. Al que le gusta lo
que hacemos posiblemente no nos aplauda tan
fuerte como nos critique el que se siente dis-
gustado con algo.

Después de un año en el cargo, ¿La suya le
parece una Concejalía difícil? 
Es difícil por el compromiso que hay con el ciuda-
dano. Nos encontramos ante un examen conti-
nuo. Creo que si no fuera por la afición que tengo
a todo lo que implica esta concejalía podría estar
bastante agobiado. No estoy liberado, así que por
la mañana estoy en el  trabajo y por las tardes en
la concejalía. Tardes, sábados, domingos, festivos,
lo que se tercie…No apago nunca el teléfono,
pero es algo que hago con gusto. 

No sé si habrá alguien que le crea…
Yo estoy muy a gusto porque trabajo en una
concejalía que me ilusiona. 

¿Cómo es Ciudad Real en cuanto a festejos?
Es una ciudad muy tradicional, muy manchega,
que ofrece ese calor a los visitantes y que se tra-
duce en las celebraciones de folklore popular.
Tenemos, por ejemplo, el Festival Nacional de la

Seguidilla, el Internacional de Folklore, el
Regional de Mayos… Nuestra intención es
fomentar todo lo relativo a las tradiciones de
este tipo, de nuestra ciudad, de Ciudad Real y
creo que muy pocos Ayuntamientos se implican
tanto como el nuestro en promoverlas.

¿Y qué le gusta al ciudadrealeño?
Creo que le gusta toda la música pero sobre
todo la más actual, la que puede disfrutar en
los conciertos que cada año se hacen por toda
España. De hecho pienso que al ciudadrealeño
le gusta lo mejor. Por eso, en años sucesivos
habrá que traer algún grupo internacional.

¿Es la gente participativa realizando pro-
puestas para su Concejalía?
Precisamente el festival de flamenco ‘Cante
Real’ ha sido idea de muchas peñas de la pro-
vincia, pero sobre todo de la ciudad y el resul-
tado ha sido muy bueno por la excelente res-
puesta del público. Si hay ciertos temas que no
se han valorado hay que apoyarlos. Es decir, hay
que intentar apoyar este tipo de iniciativas.
Otra cosa distinta es que se perpetúen en el
tiempo porque si no funcionan, no podemos
hacer nada, pero al menos nos interesa some-
terlas al juicio del público. No podemos ignorar
las demandas de los ciudadanos. El festival de
rock ‘Prado rock’ también es una iniciativa de la
gente. De hecho tenemos un gran apoyo de la
Escuela de Música Moderna de Ciudad Real,
que nos ayuda y asesora en muchas ocasiones. 

Ricardo Peral
CONCEJALÍA DE 

FESTEJOS
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Después de este primer año, ¿qué impresión
tiene del trabajo que se ha realizado?
Desde el primer momento tuvimos claro que
íbamos a trabajar por intentar resucitar y pro-
mover aquello que, en cierto sentido, estaba un
tanto olvidado o que no tenía tanto éxito. En el
tema de los conciertos, tanto el año pasado
como éste, hemos intentado que tuviesen
muchísima calidad. Este año hemos intentado
traer artistas de un nivel muy importante en el
panorama musical español y esperamos que la
respuesta de público sea buena. Vamos a esfor-
zarnos para que Ciudad Real tenga un buen
nivel y para que el público pueda responder con
su asistencia.

¿Su trabajo está más expuesto a la valora-
ción del público?
Se puede decir que ésta es una Concejalía vis-
tosa y de las más comprometidas en el senti-
do de que organizamos festejos para que la

gente disfrute y ahí precisamente radica
nuestra responsabilidad con los ciudadanos.
Por eso digo que es más vistosa. Posiblemente
otras concejalías son mucho más importantes
porque sus trabajos perduran durante años y
son más tangibles para los ciudadanos. Pero
en la Concejalía de Festejos cada año tene-
mos un pequeño examen y sabemos que la
gente siempre nos va a pedir mejor y más
música. Yo no quiero hacer comparaciones
pero pienso que este año quizás tenemos el
mejor cartel de la provincia.

Si tienen el mejor cartel, supongo que acudi-
rá a todos los conciertos programados. ¿Con
qué compañeros de corporación iría? 
Con todos.

¿Quién le acompañaría al de El Canto del
Loco? 
Pues Lydia Reyero y Santiago Amores, que son
los más jóvenes del equipo y a los que quizás le
guste más. A Manolo García iría con todos por-
que su música es para todos los públicos. David
Bustamante no sé si le gusta a alguien de la
corporación, pero a Hombres G ya puedo con-
firmar que seguramente iremos la corporación
al completo. 

Así que son una corporación unida dentro y
fuera.
La verdad es que sí. Como además muchos
somos nuevos en la corporación y también en
política, se nos ha animado y motivado mucho
en este primer año de legislatura. Todos nos
reunimos siempre los lunes en la junta local de
gobierno y, además de en los actos públicos, en
el día a día también compartimos muchos
momentos más allá del tiempo del trabajo.  

No le gustaría dejar esta Concejalía sin…
Sinceramente, no querría irme sin haber levan-
tado el carnaval. Me gustaría que volviera a
resucitar esta fiesta en Ciudad Real, que el
domingo de piñata, el más importante, tuviese
el doble de aceptación. Por eso vamos a inten-
tar darle un mayor auge. Pretendemos, incluso,
dar más premios el año que viene, que haya
más ambiente festivo, con los bailes en el
Casino tan maravilloso que tenemos para que
Ciudad Real vista otra vez de máscaras.
Además, otra de las tradiciones que me gusta-
ría potenciar es la de las cruces de Mayo, que se
celebran aquí desde hace muchísimo tiempo. 

¿Se vuelca mucho la gente en determinadas
celebraciones y quizás abandona otras?
La Semana Santa es una semana de lo más
grande en Ciudad Real, de eso no hay duda. Por
otra parte, la Pandorga empezó con su tradicio-
nal sentido religioso y oficial y los jóvenes son
los que han ido tirando de esta tradición. Estas
dos celebraciones son seguramente las de más
éxito y poder de convocatoria, ahora hay que
mantenerlas y posiblemente elevarlas. Pero sí es
cierto que hay cosillas que se han perdido. Si
cada época del año tenemos algún evento
importante y grande en Ciudad Real, vendrá a
visitarnos más gente. A otros eventos como el
carnaval, las Cruces de Mayo o la cabalgata de
Reyes hay que prestarles más atención para
potenciarlos y consolidarlos..

trabajo 
en una 

concejalía
que me

ilusiona”

“
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SU FORMACIÓN EN FILOSOFÍA HA SIDO

DETERMINANTE EN LA MANERA QUE TIENE DE ENTENDER LA

POLÍTICA. HELENA LÓPEZ SE REMITE A LOS PENSADORES

CLÁSICOS PARA SACAR LO MEJOR DE ELLOS Y APLICARLO A

SU GESTIÓN: CUIDAR LA MENTE Y POTENCIAR AQUELLAS

ACCIONES ENCAMINADAS A MEJORAR LA FORMACIÓN

PARA INCORPORARSE AL MERCADO DE TRABAJO. EL RESUL-

TADO SON LAS SONRISAS QUE SE LLEVA DE LAS MUJERES

QUE PASAN POR LOS NUMEROSOS CURSOS QUE SE PRO-

GRAMAN DESDE ESTA CONCEJALÍA. 

¿Cuándo empieza su compromiso con la
mujer?
Esta es la cuarta legislatura que voy a
emprender. En realidad da gusto ver lo que
hemos ido consiguiendo a través del esfuerzo
y el trabajo, porque nada se da gratis. Todavía
existe un machismo terrible, más escondido,
pero está ahí. Yo creo que así Ciudad Real no
se ha dado cuenta del potencial que tiene su
mujer. A mí me ha sorprendido para bien la
mujer manchega, sin embargo no se le ha
dado toda la importancia que tiene. Es una
mujer que sabe escuchar, participar, ilusio-
narse y responder.

¿Qué nivel de iniciativa tiene la mujer ciu-
dadrealeña?
En la gente joven no hay color: están estu-
diando y buscando su porvenir. El problema
está en la franja de edad que va de los 35 a
los 50 años. Ahora el momento económico no
es el más oportuno y a la gente le da miedo
montar cooperativas. Además, hay que tener
en cuenta que la mujer tira de la economía
familiar, y eso le hace muchas veces echarse
atrás. La mujer es el mejor ministro de econo-
mía que hay. El 90% de la economía pasa por
las manos de ellas, porque son las que gestio-
nan los recursos de la familia. 

¿Qué perfil viene a la Concejalía?
Hemos conseguido la cuadratura del círculo:
acuden de todas las edades, culturas y esta-
mentos sociales. Las mujeres inmigrantes no
vienen como integrantes de un colectivo, sino
individualmente. Participan en los talleres y
se integran como una más. 

¿Cuáles son los cursos más demandados?
Distingo entre cursos y actividades.
Ofrecemos un amplio abanico de posibilida-
des donde todo el mundo puede inscribirse:
idiomas, deporte, actividades manuales… Los
cursos de inglés y los de informática son los

más prácticos porque el futuro laboral pasa
por ellos. De hecho, llevamos muchos años
impartiendo inglés. Tenemos un profesor de
arte, otro de historia, y ahora queremos tener
uno de italiano.

Habéis ido a Berlín y a Nueva York, ¿por
qué estas dos ciudades?
Porque hay que romper fronteras. Pero al
mismo tiempo tenemos todo tipo de viajes
para el que no pueda desplazarse tan lejos,
bien por tiempo o por economía. Estuvimos en
Nueva York en clase turista, y hemos ido a
Granada en cinco estrellas, en un viaje ase-
quible. Los viajes los planeamos según lo que
decida la mayoría.

Hemos hablado de las fronteras físicas
pero, ¿cómo anda la sociedad en cuanto a
fronteras mentales?
Hay que abrir fronteras, y se está consiguien-
do luchando contra todo. Cuando una televi-
sión idiotiza y no culturiza, intentamos que a
través de los foros, conferencias y cursos, la
gente tenga el placer de saber. El problema es
el mimetismo. ¿Dónde queda la lectura, el
saber a través de otros? Nosotros desde aquí
potenciamos la cultura porque es lo que da la
felicidad. 

¿Cómo valora la aparición de esta
Concejalía en la prensa?
Sí que tenemos presencia porque esta
Concejalía hace muchísimas cosas. Tenemos
un cine forum todos los meses, presentacio-
nes de libros, foro abierto. Siempre estamos al
corriente de las últimas novedades literarias

Helena López
CONCEJALÍA DE 

IGUALDAD DE GÉNERO
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para traer a los autores, porque hay que tener
en cuenta que vienen sin coste. Tratamos de
buscar los medios más económicos para orga-
nizar las conferencias. 

¿Qué nivel de aceptación tienen las confe-
rencias?
El cine forum está lleno, y eso que caben
1.000 personas en el Quijano. En las charlas
que son muy sonadas la gente termina sen-
tándose en los escalones. La aceptación es
infinita.

¿Cómo son los cursos de psicología?
Infinitos. Hemos hecho más feliz a la gente.
Yo he ido por la calle y me han dicho: “te debo

mi felicidad y la de mi familia”. Se siente que
la labor no ha sido en balde, que el esfuerzo
ha merecido la pena. Esto es lo que hace
seguir hacia delante. 

¿Qué proyectos tiene en mente?
En esta concejalía tenemos la costumbre de
que, cuando terminamos un acto, nos reuni-
mos y analizamos qué podemos mejorar, qué
hay que corregir para tener mejor resultado.
Para que una obra esté bien, tienes que ser
autocrítica contigo misma. Hay que evaluar
ahora qué aceptación han tenido los cursos,
cuáles son los que hay que potenciar o redu-
cir. Por ejemplo, incluir cursos de filosofía
porque te enseñan a pensar y eso es algo
importantísimo. La filosofía es maravillosa
porque no es dogmática. 

¿De qué forma le ha marcado su forma-
ción como filósofa en su gestión política?
Me ha marcado mucho. La filosofía enseña a
pensar, a analizar cómo la gente sigue siendo
inmortal a través de una obra que sirve como
referente para las demás generaciones, como
por ejemplo los griegos, que nos remitimos
siempre a ellos. Se trata de coger lo mejor de
cada pensador. La filosofía sirve muchísimo, y
quiero que la gente participe de cómo ver la
vida de otra manera. Es tanto lo que tenemos
por aprender, y tan poco el tiempo del que
disponemos. 

¿Qué peso tiene la parte emocional en la
programación de los cursos?
Una mujer con depresión es un desastre para
los hijos y su marido, porque se prolonga en el
tiempo y esa casa va al desastre. Un 80% de
las enfermedades psicosomáticas se refieren a
que el cuerpo no está enfermo: es la psiquis. 

Por eso hay que saber afrontar los problemas
día a día. Vivir es glorioso, heroico, y es a
veces un disfrute. Entonces hay que saber unir
esa trilogía para sentirse bien. El cerebro lo
mueve todo. No nos compliquemos la vida por
tonterías. 

¿Qué herramientas tenemos que potenciar
las mujeres para seguir avanzando?
La psicología es de hombres y mujeres.
Tenemos que potenciar todas las técnicas que
tengamos a nuestro alcance: risoterapia,
musicoterapia, técnicas de relajación, apren-
der a tener tranquilidad. Los miedos nacen del
pánico a la muerte. Somos el único animal
que sabe que es perecedero.

la mujer es el
mejor ministro de
economía que hay”
“
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ES CASI IMPOSIBLE VER UN MAL GESTO EN

SU CARA. SU CARÁCTER DIALOGANTE Y LA

PREDISPOSICIÓN QUE MUESTRA EN LA

ATENCIÓN A LOS CIUDADANOS HACEN QUE SANTIAGO

AMORES SEA UNO DE LOS CONCEJALES MÁS CERCANOS.

ESTA ACTITUD JUEGA A SU FAVOR EN LA DIFÍCIL TAREA DE

DIRIGIR UNA DE LAS CONCEJALÍAS DE LA QUE LOS CIUDA-

DANOS QUIEREN OBTENER MÁS RESPUESTAS. ESTE DIPLO-

MADO EN MAGISTERIO, COMPROMETIDO CON SU TRABAJO,

QUIERE FOMENTAR LA PARTICIPACIÓN SOCIAL EN LA CIU-

DAD, SOBRE TODO, LA DE LOS JÓVENES PORQUE, EN DEFINI-

TIVA SON “EL PRESENTE Y EL FUTURO”.

¿Ha cumplido lo que se ha propuesto en este
primer año de legislatura?
Estoy muy satisfecho porque creo que nos
hemos adaptado bien a las necesidades que
planteaba la Concejalía. Evidentemente, nos
gustaría hacer muchas más cosas pero también
soy realista. Quedan tres años más y espero que
sean mucho más fructíferos y mejores. Pienso
que hemos trabajado muchísimo y que nos
hemos implicado en todas las áreas que englo-
ba esta Concejalía. 

Juventud, Infancia, Cooperación Internacio-
nal, Barrios y Pedanías…Parecen ser muchas
concejalías para un solo concejal…
La verdad es que abarca áreas muy amplias.
Juventud e Infancia se integran en una misma
concejalía y  desde hace unos años se adscribie-
ron las competencias de Cooperación
Internacional. Son tres áreas distintas reunidas
en una sola. Aparte existe lo que se denomina-
ba anteriormente ‘participación ciudadana’ y
que ahora es ‘barrios y pedanías’.  Todas requie-
ren una actividad diaria y constante.                 

¿Cómo intenta satisfacer a todos los colecti-
vos sociales?
Este año hemos tratado de conocer las necesi-
dades que tienen, tanto los colectivos vecinales,

como las asociaciones juveniles. La verdad es
que no ha sido una tarea fácil porque cada uno
plantea sus demandas y tenemos que intentar
planificar las acciones según el presupuesto, así
que es difícil poder contentar a todo el mundo.
Quiero que haya un cierto equilibrio y que todos
los colectivos se sientan implicados y apoyados,
por eso asumo la responsabilidad de intentar
conseguir cierta igualdad y saber hacia donde
nos queremos dirigir. De ahí que hayamos ela-
borado un estudio sociológico, para poder
situarme yo y también para situar a la
Concejalía en general, del que pronto veremos
las conclusiones.

¿Hay algún dato que nos pueda avanzar de
ese estudio?
Uno de los más importantes es relativo al
empleo, ligado a la formación, y la vivienda, que
son los dos pilares básicos para conseguir la
emancipación. Los jóvenes ciudadrealeños con-
sideran que es lo más importante, por encima
de otras cuestiones.

Juventud, infancia, ONG, barrios… ¿Hay
algún colectivo con el se quieran volcar este
año?
Como comenté antes, intentamos prestar a
todas las áreas la misma dedicación. Pienso que

quiero que todos
los colectivos se

sientan implicados
y apoyados”

“
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los vecinos son importantes, pero el colectivo
jóvenes lo es quizás más porque es el presente
y el futuro de la ciudad. Quisiera que fuese un
colectivo que demandase cosas, que cuidase su
ciudad y que participase.

La participación social es un pilar de su
Concejalía, pero ¿es fácil implicar a la ciuda-
danía?
La ciudadanía, en general, quiere participar en
su ciudad y es algo que he observado este pri-
mer año. Tanto a los jóvenes como a los colec-
tivos vecinales tenemos que facilitarles las
herramientas para llevar a cabo esa participa-
ción y que ésta sea real. 

¿Le augura un buen futuro a la ciudad con el
colectivo joven que hay ahora?
Por supuesto que sí. Primero porque aquí hay
proyectos importantes que van a generar
empleo para los jóvenes, una de sus mayores
demandas. Y también porque nuestra ciudad es
cómoda para vivir y con más posibilidades para
la gente. Es una ciudad que va creciendo en
positivo y que tiene un futuro inmejorable.

¿Es un objetivo de toda la corporación cen-
trarse en  políticas que afectan a los jóvenes?
Sí. Rosa Romero tiene muchas ganas de trabajar
con este colectivo porque también entiende que
ésta tiene que ser una ciudad joven y que tene-
mos que potenciar que los jóvenes se queden a
vivir aquí. Tenemos que darles ese nivel de ser-
vicios, ese nivel de satisfacción de sus demandas
para que estén contentos con su ciudad y que
participen en esa labor de “hacer ciudad”.

La ampliación de la Universidad y los nuevos
proyectos empresariales ayudarán a eso.
Desde luego, el impulso de la Universidad ha
hecho que la gente joven venga a Ciudad Real
y también que se plantee incluso poder quedar-
se aquí. Está claro que hay ciudades mayores
con grandes atractivos y posibilidades para el
empleo. Pero con los proyectos tan importantes
que se van a implantar aquí, con ese impulso
tan grande que va a haber, creo que Ciudad
Real va ser un referente. Tiene un muy buen
presente y un inmejorable futuro.

El diálogo es fundamental en esta
Concejalía…
Por supuesto. Con los jóvenes, con las familias y
con los colectivos vecinales, la herramienta fun-
damental de trabajo es el diálogo. Tienes que
intentar ser lo más dialogante posible y entender
las demandas y necesidades que cada persona o
colectivo te plantea. Yo no tengo mucha expe-
riencia pero sí vocación de servicio público,
defiendo la idea de ayuda a los vecinos y me
gusta ver que la Concejalía está apoyando la idea
de hacer ciudad para que la gente se sienta bien
en su ciudad, en su espacio diario de vida, en su
barrio…para conseguir esa ciudad real.

¿Es Ciudad Real solidaria?
Sin duda lo es. En general, la gente tiene buena
implicación con los colectivos más desfavoreci-
dos y creo que la ciudad es solidaria. El
Ayuntamiento lleva trabajando desde hace
once años con el programa de niños saharauis,
una de las actividades que desde la Concejalía
de Cooperación Internacional más satisfacción
nos da y que tiene muy buena acogida por parte
de los ciudadrealeños. 

Dígame un proyecto al que le tenga
muchas ganas.
Pienso que el ‘espacio abierto para los jóvenes’
porque va a cubrir una necesidad importante de
la ciudad. Fue un logro haber conseguido ese
espacio y tenemos que agilizar todos los trámi-
tes para que se empiece a construir lo antes
posible. La idea es que sea un espacio prove-
choso y de participación real.

Por cierto, ¿aceptó la invitación del Concejal
de Festejos, Ricardo Peral para ir al concierto
de El Canto del Loco?
Por supuesto que sí. Tengo muy buena relación
con él. También es su primer año y está muy
volcado con su Concejalía en el impulso de las
fiestas y las tradiciones.

Santiago
Amores
CONCEJALÍA DE 

JUVENTUD, INFANCIA Y

COOPERACIÓN 

INTERNACIONAL Y

BARRIOS Y PEDANÍAS
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QUIZÁS POCA GENTE SEPA QUE CIUDAD REAL

ES UNA DE LAS URBES ESPAÑOLAS CON MÁS

METROS CUADRADOS DE ZONAS VERDES POR HABITANTE,

PERO PARA JUAN CABALLERO, CONCEJAL DE MEDIO

AMBIENTE, ÉSTE ES UN DATO A TENER MUY EN CUENTA. “ES

DIFÍCIL QUE NUESTRA CIUDAD SEA MÁS VERDE”, AFIRMA. ESTE

HA SIDO SU PRIMER AÑO AL FRENTE DE UNA CONCEJALÍA QUE

NO LE ES, EN ABSOLUTO, AJENA. A ESTE DOCTOR INGENIERO

DE MONTES, QUE COMPAGINA SU LABOR EN LA CONCEJALÍA

CON SU TRABAJO COMO PROFESOR EN LA ESCUELA

UNIVERSITARIA, LE GUSTARÍA QUE LOS CIUDADANOS DE

CIUDAD REAL SE IMPLICASEN MÁS EN LA LIMPIEZA.

¿Cómo valora este primer año de legislatura?
Puedo decir que hemos avanzado lo suficien-
te. No digo que haya sido algo espectacular,
pero hay que tener en cuenta que éste ha sido
nuestro primer año. Realmente espero que con
el tiempo sigamos avanzando y podamos
hacer más trabajos en los próximos meses y,
sobre todo, que los ciudadanos de Ciudad Real
lo aprecien.

¿En qué iniciativa le gustaría que los ciuda-
danos se implicasen más?
Sin duda, con la limpieza. Lo considero funda-
mental. Todos lo vamos a agradecer teniendo
en cuenta que también hay que concebirla
como una parte de la calidad ambiental de la
ciudad. Incluso a esto se puede sumar el ser
respetuosos con los ruidos. Desde el
Ayuntamiento intentaremos ayudar en otros
aspectos que abarca esta Concejalía pero creo
que en los temas de la limpieza y de los ruidos
es fundamental la colaboración ciudadana.

Han puesto en marcha varias campañas de
sensibilización este año en su Concejalía.
¿Con cuál considera que los ciudadanos
deberían estar más comprometidos?
Creo que con la de los animales domésticos,
porque ahora mismo en Ciudad Real no existe
una línea homogénea de tratamiento de estos
animales por parte de los ciudadanos. Hay
unas diferencias importantísimas entre la
gente que quizás podríamos denominar exce-
sivamente proteccionista y la que es todo lo
contrario. 

¿En qué sentido lo dice?
Hay mucha gente que saca su perro a la calle
para que haga sus necesidades y no las recoge
y esto supone un problema para el resto de
personas porque ensucian la ciudad. No pode-
mos decir que ésta sea una ciudad limpia en

este aspecto o respetuosa con la tenencia de
animales. No lo es. Estamos intentando que
esto cambie con la campaña de sensibilización
pero no es fácil. Lo que sí vamos a hacer es
atajar este tema. No sólo lo hemos empezado,
con campañas de sensibilización, sino ya
directamente con denuncias a aquellas perso-
nas que dejen su perro suelto en los parques
(que con la nueva ordenanza va a quedar ter-
minantemente prohibido) o que no recojan los
restos. Es algo que tenemos bastante claro y
con lo que vamos a ser bastante duros.

¿Cómo podría ser ésta una ciudad más
verde? 
Es difícil porque ahora mismo Ciudad Real es
la segunda ciudad española más verde. Aquí,
el número de metros cuadrados por habitante
está por encima de la mayoría. En cuestión de
árboles sucede lo mismo. Contamos con un
gran número de parques y árboles en las
calles. Pero nuestro trabajo es seguir aumen-
tando esta proporción de metros cuadrados de
zona verde por habitante.

Su Concejalía está dando mucha importan-
cia al bienestar del ciudadano con actuacio-
nes como la remodelación de parques y jar-
dines y la adecuación de zonas verdes. 
El ciudadano tiene un papel muy importante
en nuestra política de actuación. Nuestro
mayor objetivo, que es la limpieza de la ciudad,
repercute directamente en el ciudadano. Al
igual que la expansión de las zonas verdes, algo
que aporta calidad de vida a nuestra ciudad.

En cuanto a medio ambiente y sostenibili-
dad, Ciudad Real es…
Un referente. Y lo es desde el momento en que
la proporción de zonas verdes por habitante es
tan alta. También tenemos la ventaja de que
en Ciudad Real no hay industrias contaminan-
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tes. Y una ciudad sin industrias contaminan-
tes, y con esa cantidad de metros cuadrados
de zonas verdes, es claramente un referente. 

Niños y mayores han sido los protagonistas
de este primer año de legislatura. Los par-
ques con juegos infantiles y de gerontogim-
nasia han tenido una buena acogida en la
ciudad ¿Está prevista la construcción de
alguno más en este año?
Sin duda nos dirigimos a ellos. Pero también han
sido protagonistas por la cantidad de cursos y
charlas que hemos dedicado desde consumo y
medio ambiente… Ahora mismo estamos traba-
jando en el proyecto del parque de El Pinar, que
está justo en frente del Hospital General y que
es la próxima gran actuación en cuanto a zonas
verdes. Otras actuaciones importantes son tam-
bién las rotondas de la carretera de Valdepeñas
y la de la entrada desde Miguelturra, aparte de
terminar la Talaverana, un proyecto que tam-
bién nos interesa.

En este año se han ejecutado muchos pro-
yectos visibles de esta Concejalía.
Ha habido varias actuaciones importantes y de
mucha utilidad para los ciudadanos. Seguimos
trabajando en el área de los juegos infantiles
en todos los parques de la ciudad. Poco a poco
estamos haciendo un recorrido por barrios y
esperamos poder completarlos todos con
vallados, con nuevos suelos de seguridad y
completarlos en la medida de lo posible. Otra
área importante de actuación son las roton-

das. Hasta la fecha hemos trabajado en cinco:
Quijote Azteca; calle de La Mata; la de la sali-
da de Miguelturra; la ubicada en la Avenida de
los Descubrimientos, debajo del puente del
AVE y la del Anterocín.

¿Cuáles son los trabajos más importantes?
Hay una actuación sobre zonas verdes que
para mí tiene un valor muy especial por lo que
representa para Ciudad Real y que es la obra
de remodelación de la Talaverana. Creo que es
el proyecto más importante en cuanto a zonas
verdes. Se está trabajando ahora mismo en
ello y es posible que las obras finalicen próxi-
mamente. Esperamos poder contar con ella
para las fiestas.

¿Cuáles son los objetivos de esta Concejalía
hasta el final de la legislatura? 
Principalmente, en tema de residuos, el reci-
clado. Me gustaría que se llegase al máximo
reciclaje posible. Y luego, por supuesto, el
ahorro del agua. Queremos llegar a un aho-
rro de agua potable de entre 230.000 y
240.000 metros cúbicos en el riego de las
zonas verdes. También seguiremos trabajan-
do en embellecer la ciudad en la medida de
lo posible para que la visión que tenga
alguien que llega a Ciudad Real sea la de una
ciudad limpia y muy cuidada. Es lo que que-
remos transmitir. Y, en general esto se puede
conseguir con las zonas verdes, con las
rotondas, con la limpieza en general… Ésa es
la idea por la que seguiremos apostando.

ciudad real 
es un referente

nacional en medio
ambiente”

“

Juan
Caballero
CONCEJALÍA DE 

MEDIO AMBIENTE
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SU HÁBITAT NATURAL SON LOS SEMÁFOROS,

LOS PASOS PERALTADOS Y LOS AUTOMÓVI-

LES. TERESA AGUIRRE SE MUEVE EN EL ASFALTO DE CIUDAD

REAL, TRATANDO DE CONSEGUIR EL DIFÍCIL EQUILIBRIO DE

CONTENTAR A PEATONES Y CONDUCTORES. OPTIMISTA POR

NATURALEZA, CONSIDERA QUE LA EDUCACIÓN VIAL SE

TIENE QUE INCENTIVAR DESDE LA INFANCIA. 

¿Vivimos en una ciudad segura?
Esta Concejalía tiene unas connotaciones
muy especiales puesto que se preocupa de la
seguridad de todos los ciudadanos para que
se sientan tranquilos y protegidos por la
Policía Local, que es la que conforma la
plantilla. Creo que Ciudad Real es una ciu-
dad segura, no tenemos grandes problemas.
Atendemos todas las llamadas por parte de
los vecinos. La Policía Local es un cuerpo al
que todo el mundo acude a través del 092,
que recibe miles de llamadas. La plantilla de
la Policía Local es una de las mejor prepara-
das de Castilla-La Mancha y una de las más
numerosas. 

¿Qué se ha hecho en cuanto a movilidad?
Esta área es relativamente nueva. Estamos
trabajando muy intensamente en facilitar la
movilidad a los ciudadanos y asegurar a los
peatones los cruces de las vías. Procuramos
atender todas las demandas con pasos peral-
tados y resaltados en algunas vías en las que
los coches cogen demasiada velocidad. Se ha
hecho una gran inversión con el cambio de
semáforos al sistema LED: tenemos ya el
47% y a finales de este año o principios del
próximo tendremos cambiados todos al
100%. Tenemos grandes proyectos como el
centro de control y gestión de tráfico, que
agilizaría el tráfico de nuestra ciudad y daría
mayor seguridad tanto a peatones como a
automovilistas. Lo que conseguiríamos con
este centro es que los semáforos estén cen-
tralizados y puedan cambiar automática-
mente sin tener que esperar una programa-
ción de X minutos.  

Desde su Concejalía se gobierna para con-
ductores y peatones. ¿Le comprenden
todos?
Es complicado porque cuando conducimos
vemos todo de una forma distinta a si vas
como peatón. Intentamos equilibrar para que
automovilistas y peatones se sientan cómodos.
Los ciudadanos de nuestros municipios cola-
boran muchísimo. Diariamente recibimos mul-
titud de sugerencias para mejorar la situación
que ellos consideran que no está ideal. 

¿Estamos concienciados con el uso del
transporte público? 
Puedo decir que de 2006 a 2007 se incremen-
tó bastante el uso del transporte público, pero
hay que fomentarlo más. Posiblemente haya
que seguir introduciendo mejoras. Hemos
ampliado en una línea para que los recorridos
fueran un poco más cortos, y vamos a seguir
trabajando para ir reduciendo los tiempos. 

¿Qué nivel de aplicación han tenido todas
las actividades en materia de educación
vial dirigidas a los niños?
Es un trabajo muy bonito el de educar a los
niños en su comportamiento de peatones y de
futuros conductores. En las actividades que se
han hecho durante ese curso, han participado
6.642 alumnos. Vamos a seguir potenciando
estas actividades en colaboración con la
Concejalía de Educación para que sean bue-
nos viandantes, buenos conductores, y sepan
respetar las normas tanto de tráfico como de
educación vial. Los niños necesitan ser prota-
gonistas y ven recompensado el esfuerzo que
hacen en actos como el Día del Ángel. 

intentamos que
peatones y 

automovilistas se
sientan cómodos”

“
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Teresa
Aguirre
CONCEJALÍA DE 

MOVILIDAD

¿Qué proyectos tiene previstos desarrollar?
El más importante es la puesta en marcha del
centro de control y gestión de tráfico, e inten-
tar recabar alguna línea de financiación para
construir la nueva jefatura de Policía Local y
Protección Civil. A mí me gustaría que antes
de finalizar esta legislatura, ese centro de
control ya estuviera instalado y los ciudada-
nos percibieran su importancia, y que se
empezaran las obras del otro proyecto.

¿Es optimista en sus previsiones?
Yo por principios soy optimista. Por muchos
asuntos que tenga encima, siempre me sale la
vena optimista, confío en que todo sea posi-
ble. Creo que en la vida hay que tener objeti-
vos y luchar por conseguirlos. Si luego las cir-
cunstancias no lo permiten, es cosa distinta.
Nunca me cierro a obtener una cosa que me
propongo. 

¿Qué dosis de diplomacia es precisa para
coordinarse con policías, médicos, con-
ductores y peatones?
Yo personalmente tengo la costumbre de
tratar a la gente como a mí me gusta que me
traten: con educación y diplomacia. Hasta
ahora no he tenido ningún problema. Los
pequeños problemas que han podido surgir
en el ámbito laboral los he separado muy
bien de los temas personales. Considero que
hay que mirar más a la gente como persona,
por encima de los pequeños roces que pue-
das tener cuando estás trabajando. Puedes
tener algún problemilla en cuestiones labo-
rales, pero luego nos vamos tranquilamente
a tomar un café.

¿Se entiende lo que hace su Concejalía
entre la opinión pública?
Yo creo que sí. Tenemos cartas de ciudadanos
que nos dan las gracias por una actuación
determinada que ha necesitado de la ayuda
de la Policía Local, que ha actuado con rapi-
dez. También tenemos algunas quejas de lla-
madas que se hacen que, por unas circuns-
tancias o por otras, no llegan a tiempo. Yo lo
que sí intento transmitir a la opinión pública
es que la Policía Local tiene tres turnos, que
nuestra ciudad es muy grande, que a veces
puede concurrir la necesidad de su presencia
en distintos puntos. Lo que sí solicitamos es la
colaboración y coordinación con la Policía
Nacional. Tenemos que seguir insistiendo en
que Ciudad Real necesita Policía Nacional,
que no todo lo puede atender la Policía Local. 

¿Política regional o política local?
Si me pides que elija cuál me gusta más, a
pesar de los problemas que se tienen en la
política municipal porque es la más próxima
al ciudadano, me gusta más esta área. Me
quedo con la política local. 

“siempre me sale

la vena optimista

y confío en que

todo sea posible”
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DESDE ARREGLAR UN PUNTO DE LUZ HASTA

ELABORAR UN PROYECTO DE VARIOS MILLO-

NES DE EUROS.  EN ESTA CONCEJALÍA SE

ABARCAN OBRAS DIVERSAS QUE PASAN DE

LA SENCILLEZ MÁS AUSTERA A LA AMBICIÓN ARQUITECTÓ-

NICA. SU CABEZA VISIBLE, VICENTE GALLEGO, LLEVA 21

AÑOS EN EL PANORAMA POLÍTICO, CON LA EXPERIENCIA DE

HABER ESTADO CURTIDO EN OTRAS CONCEJALÍAS. SU LEMA

ES BIEN SENCILLO: “LA CIUDAD ES DE TODOS”

Vicente Gallego
CONCEJALÍA DE OBRAS Y MANTENIMIENTO

¿Cómo es la actividad diaria de esta
Concejalía?
Esta Concejalía tiene tres frentes: arquitectu-
ra, obras y mantenimiento. En arquitectura
elaboramos proyectos que, o bien van a ser
ejecutados por nuestros propios funcionarios,
o bien los vamos a externalizar con empresas
del rango, respetando la ley de contratos. En
mantenimiento hay un conjunto de trabaja-
dores que se dedican a la rehabilitación de
espacios que están degradados o a su mante-
nimiento. De esta Concejalía depende un con-
junto de servicios: fontaneros, albañilería,
electricistas, pintores, herreros, electricistas o
servicios para cementerios. 

Su Concejalía trabaja mano a mano con
muchas otras, ¿cómo se coordinan?
Nosotros somos una Concejalía que estamos
al servicio de la ciudad y al servicio de las pro-
pias concejalías. Por ejemplo, si Sostenibilidad
necesita del servicio de obras, nosotros les
prestamos ayudas para determinadas roton-
das a nivel de albañilería, electricidad o lo que
precisen. Igualmente, llevamos el manteni-
miento de todos los colegios y de las depen-
dencias municipales. 

¿Qué novedades destaca en el sector del
mantenimiento?
Como novedad hemos elaborado nuevos pro-
yectos partiendo de las necesidades de man-
tenimiento que tiene la ciudad. Hemos pues-
to en marcha un par de proyectos que hemos
denominado ‘proyectos rápidos’, como el
alumbrado público. Damos una respuesta más
ágil a las necesidades de mantenimiento que
plantea la ciudad. 

¿Qué se está haciendo exactamente para
la eliminación de las barreras arquitectó-
nicas?
En las aceras hemos realizado rebajes adapta-
dos para discapacitados y ampliación de ace-
rados. Dado que las asociaciones de discapa-
citados nos han presentado un conjunto de

actuaciones, estamos llevando a cabo en
estos momentos un proyecto que va en varias
fases para atender todas estas necesidades
encaminadas a mejorar la accesibilidad de la
ciudad. Aminoramos el número de partes de
trabajo, tenemos más rapidez en ejecución,
estamos mejorando el mantenimiento de la
ciudad en cantidad y en calidad con respecto
a años anteriores. Esta es una Concejalía que
abarca lo mucho y lo poco.

¿A qué se refiere exactamente con ‘lo
mucho y lo poco’?
Nuestra responsabilidad es que un punto de
luz no esté fundido, y también llevar a cabo
un proyecto de 5 millones de euros, que es por
ejemplo el de almacenes municipales. 

¿Qué proyectos hay actualmente en eje-
cución o en inmediata ejecución?
Los planes de empleo ejecutan proyectos de
obras que han sido diseñados y elaborados
por arquitectura. Hemos elaborado el pro-
yecto de nuevo acceso al cementerio muni-
cipal, la reforma de los aseos del Teatro
Quijano, vamos a hacer un edificio de espa-
cio joven que va a estar justo frente al Teatro
Auditorio. También estamos trabajando en la
rehabilitación íntegra de la Puerta de Toledo.
La idea es hacer una rotonda que sustituya a
la actual, y la puerta de Toledo integrarla
peatonalmente con la Plaza de España. Está
el diseño hecho, y faltaría entrar en profun-
didad en lo que es la elaboración de esa
rotonda. 

¿Qué orden de prioridad se sigue para
decidir qué obras son más urgentes?
Nosotros trabajamos siempre con proyectos
con los que contamos presupuestos, o bien
que consideramos importantes y luego se
busca la financiación. Criterios que responden
a la mejora del tejido urbano: accesibilidad,
mantenimiento exquisito de la ciudad, y pea-
tonalizaciones meditadas que no tengan inci-
dencia en el tráfico. 
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De todas las obras que se han ido reali-
zando durante este primer año de gobier-
no, ¿cuál le ha parecido más ambiciosa?
Estuve de Concejal de Urbanismo y he pelea-
do mucho por la firma del convenio de la
ampliación del Museo del Quijote. El hecho de
que ya por fin ese convenio se firme, es una
satisfacción. Por otro lado, el proyecto de
almacenes municipales, costó mucho que nos
lo entregaran hecho. Aunque parezca menor,
la remodelación de la plaza de la Virgen de las
Lágrimas por la simbología que tiene, en el
barrio del Perchel, donde precisamente nací,
también me parece un proyecto interesante.
Es difícil quedarse con uno concreto.

¿Y como aportación personal?
Como aportación personal en esta legislatura,
me quedo con las actuaciones diversas en
barrios, con las brigadas de intervención rápi-
da, la externalización de esas actuaciones, y
la eliminación de las barreras arquitectónicas,
donde vamos a emplear mucho esfuerzo y
dinero para mejorar la accesibilidad en toda la
ciudad. Con esto conseguimos el objetivo que
nos marcó la alcaldesa: mejorar el manteni-
miento de la ciudad y dar más agilidad y efi-
cacia. Que esta ciudad cuente con los mejores
servicios, no sólo en calidad, sino en cantidad
y en tiempo. Por ejemplo, que un punto de luz
no esté tres días sin repararse, sino en unas
horas si puede ser. Es una amalgama de todo.

¿Cuál es la mayor dificultad que se pre-
senta en el día a día de la Concejalía?
Es la que tenemos todos los concejales: ideas
hay muchas, pero dinero poco. La ciudad es de
todos, no es del equipo que gobierna. Primero
de los ciudadanos, que son los que votan, y
luego de todos los partidos que están repre-
sentados. Por lo tanto, todos tenemos que
hacer lo posible para que los ciudadanos ten-
gan los mejores servicios y vivan en las mejo-
res condiciones. Si se ponen trabas a la firma
de un convenio, o a la concesión de unas ayu-
das, no se perjudica al equipo de gobierno,
sino a la ciudad, a los usuarios. Entonces creo
que lo que necesitamos es contar con la
mayor ayuda de las instituciones, como la
Junta o el propio Gobierno. El mayor proble-
ma que tenemos es que hay muchos proyec-
tos que son estrella, y que incluso tienes que
irte a hablar con determinadas instituciones,
pero no dan respuesta.

“accesibilidad,

mantenimiento,

peatonalización,

agilidad...”

estamos al servicio
de la ciudad y de las
propias concejalías”

“

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ciudad Real. #16, 8/2008.



| 32 | AGOSTO08num16

TIENE EL DON DE LA UBICUIDAD: LO MISMO

NOS LO PODEMOS ENCONTRAR EN UNA

CONFERENCIA QUE EN UNA JORNADA GASTRONÓMICA O EN

UNA VISITA TEATRALIZADA EN EL MISMO DÍA. JAVIER

MORALES EXPRIME AL MÁXIMO SU TIEMPO PARA COMPA-

TIBILIZAR SU TRABAJO COMO CONCEJAL CON SU FACETA DE

PROFESOR DE HISTORIA EN LA UNIVERSIDAD DE CASTILLA-

LA MANCHA, LA MISMA EN LA QUE SE LICENCIÓ EN UNA

ÉPOCA EN LA QUE “MUCHA GENTE SE IBA A ESTUDIAR

FUERA”. SU FE EN LAS POSIBILIDADES TURÍSTICAS QUE

OFRECE CIUDAD REAL ES UN REVULSIVO PARA ENLAZAR

IDEAS ENCAMINADAS A PROMOCIONAR LA CAPITAL DE

FORMA INNOVADORA. 

Su Concejalía abarca varios frentes: turismo,
promoción económica y empleo. ¿Ha sido un
año frenético?
Este año se ha pasado muy rápido con tantas
iniciativas y proyectos. Queremos consolidar la
labor del Impefe, y una de las primeras accio-
nes que a lo mejor ha pasado un poco desaper-
cibida ha sido la nueva página web, que se
inauguró a los pocos meses de renovar este
mandato y le está dando un dinamismo impor-
tante. Otro tema es consolidar los programas
de formación, que en los tiempos de dificultad
laboral que nos vienen ahora, va a ser el único
proceso que va a permitir dar garantías de
encontrar trabajo a las personas que lo están
demandando. 

¿Qué ha aportado a Ciudad Real su entrada
en el Spain Convention Bureau?
Es una forma de estar dentro de una red de
ciudades que tienen las condiciones favorables
para organizar congresos. Esto nos ofrece una
doble ventaja: estamos dentro de un escapara-
te a nivel nacional e internacional. Por otro
lado, nos incorporamos a esta red con la
humildad de aprender, en un foro donde hay en
torno a 40 ciudades, muchas de ellas con una
larga tradición de celebración en congresos de
las que estamos aprendiendo cómo hay que
preparar un dossier, cómo hay que presentar la
candidatura de Ciudad Real para determinadas
convenciones y congresos… 

¿De dónde surge la idea de hacer visitas tea-
tralizadas tomando como referencia a per-
sonajes que han marcado la historia de
Ciudad Real?
Soy un buen conocedor de la historia de
Ciudad Real y me dolía que no la supieran los
que nos visitan o los propios ciudadrealeños.

Me puse en contacto con una compañía de
teatro que hay aquí, les planteé la idea y les
pareció maravillosa. Les propuse temas, cuál
podía ser el hilo conductor de esas historias, y
ellos fueron aportando su visión más dramáti-
ca. Para mí, el principal éxito ha sido la acogi-
da que ha tenido entre los niños, teniendo en
cuenta que son un público muy exigente: a los
niños no es fácil mantenerles despierta la aten-
ción durante hora y media. 

Muchos habrán conocido por primera vez
que tenemos a un Romeo y a una Julieta
autóctonos
Aquí conocíamos la Cruz de los Casados que
está al final del Parque de Gasset. Si embargo,
la gente no sabía muy bien esta historia que
tiene una base medieval, que surge del propio
pueblo y que era bueno expresarla. Muchas
personas, cuando van al callejero de Ciudad
Real, ven una serie de personajes que dan
nombre a las calles como Diego de Mazariegos,
y a partir de estas visitas empiezan a conocer
por qué esos personajes dan nombre a esta ciu-
dad. Ciudad Real ha dado más hijos ilustres de
los que la gente pueda conocer. 

Tapearte, Feria de la Tapa, catas de vino…
¿Se ha conseguido darle un impulso al turis-
mo gastronómico?
Cuando la gente viene a Ciudad Real, valora
nuestra gastronomía y las tapas. Acuden a la
oficina de turismo y preguntan dónde pueden
probar comida manchega. Hemos comenzado
con las catas comentadas de vino que están
teniendo un gran éxito, y a lo mejor pueden ser
la antesala a otro tipo de catas de productos
manchegos como el queso, dentro de las deno-
minaciones de origen que identifican nuestros
productos de calidad. 
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¿Qué nuevas iniciativas hay en turismo gas-
tronómico?
Estamos trabajando en otro tipo de eventos de la
mano de los hosteleros y restauradores de
Ciudad Real. En concreto, estamos estudiando la
posibilidad de desarrollar la cocina alfonsí como
distintivo de nuestra ciudad. Al ser una cocina
medieval, no se puede usar la patata ni el toma-
te, ya que son productos que llegaron con poste-
rioridad al descubrimiento de América. Sin
embargo, aquí tenemos la caza, el cordero, la ter-
nera… es cuestión de investigar e invitar duran-
te una época del año a probar esa cocina alfon-
sí. Estamos trabajando en un proyecto que es
unir las leyendas y los cuentos de la ciudad con
la gastronomía. Que esa cocina de leyenda sea
un atractivo para seguir recibiendo visitantes.

¿Qué acogida ha tenido la Oficina de Turismo?
Óptima. Era una de las pocas ciudades con AVE
que no tenía Oficina de Turismo, creo que debi-
do a un complejo de inferioridad. Aquí hay que
romper tabúes, hay que ser ambiciosos. La ofi-
cina del AVE ha permitido atender a más gente,
a un tipo de visitante que antes no tenía acce-
so a nuestra información turística. Además
recabamos información de ellos, porque tam-
bién nos sugieren cosas. 

Estamos escuchando hablar constantemente
de crisis económica. ¿Qué se está haciendo
para aumentar la oferta de empleo local?
Las tres líneas del IMPEFE son formación,
empleo y promoción económica. En forma-
ción, con el proyecto ‘Integra’, estamos tra-
bajando sobre todo para los colectivos más
desfavorecidos que tienen dificultades para
ingresar en el mercado laboral como son las
mujeres que nunca han tenido empleo, los
inmigrantes, las personas con algún tipo de
discapacidad o los colectivos con riesgo de
exclusión social. Pero además queremos tra-
bajar con aquellos que a lo mejor han tenido
muy buena formación pero deben reciclarse.
Ahí está un proyecto que hemos firmado con
AJE (Asociación de Jóvenes Empresarios)
para formar a jóvenes emprendedores en una
serie de facetas que les oriente en la crea-
ción de sus empresas, o para que éstas sean
más productivas. 

¿Qué nivel de iniciativa hay entre los ciuda-
drealeños para crear empresas?
Hay una buena formación y una buena cantera,
pero hay que ayudarles sobre todo en estos
momentos en los que la economía no pinta
bien. Ciudad Real tiene una serie de ventajas: el
foco del aeropuerto, una nueva zona comercial
que se está creando a la espalda del AVE, las

nuevas autovías… esto va a generar bastante
empleo. Y eso va a hacer que Ciudad Real sea
atractiva para nuevas industrias que apuesten
por la investigación, el desarrollo y la logística.
Queremos que sean empresas respetuosas con
el medio ambiente, que no creen problemas de
residuos, de ruidos ni de humo.
Además, los emprendedores van a encontrar
aquí unas condiciones que les permitan capear
dentro de lo posible esa situación económica
desfavorable. 

¿Cómo nos va a afectar la crisis?
La crisis nos va a afectar como a todos, pero si
vamos remando en el mismo sentido, Ciudad
Real tiene mejores condiciones que otros entor-
nos para salir antes de esa crisis.

ciudad real ha dado
más hijos ilustres de los
que la gente conoce”
“

Javier
Morales
CONCEJALÍA DE 

TURISMO Y

PROMOCIÓN

ECONÓMICA
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POCAS PERSONAS RECONOCERÍAN POR LA

CALLE A ROSARIO RONCERO. SIN EMBARGO, SU CONCEJA-

LÍA ES LA ARTÍFICE DE QUE SE AGILICEN LOS TRÁMITES

BUROCRÁTICOS PARA CONSEGUIR, POR EJEMPLO, UN CERTI-

FICADO DE EMPADRONAMIENTO. MODERNIZACIÓN Y EFICA-

CIA SON LOS PARÁMETROS QUE MARCAN SUS ACCIONES

PARA HACER QUE LA ADMINISTRACIÓN SEA MÁS CERCANA

A LOS CIUDADANOS. ABOGADA Y ADMINISTRADORA DE

FINCAS, COMPAGINA SU ACTIVIDAD POLÍTICA CON EL TRA-

BAJO EN SU DESPACHO. 

Si nos metemos en el buscador de la web
del  Ayuntamiento, esta Concejalía de las
que menos apariciones tiene…
Es que es una Concejalía que tiene poca visi-
bilidad, pero es muy importante. Lo que me
ocupa más tiempo es la parte de Recursos
Humanos. El Ayuntamiento de Ciudad Real,
con 800 empleados, es la empresa más gran-
de de la provincia. Aquí hay desde técnicos
jurídicos hasta operarios de servicios múlti-
ples. Eso permite ver la dimensión del
Ayuntamiento. A nivel interno conoces a
mucha gente y ves cómo funcionan los servi-
cios. En ese sentido hemos hecho una apues-
ta por la formación de los trabajadores para
que hagan una serie de cursos. La formación
es una manera de que los empleados puedan
promocionar en un puesto de trabajo. 

Cuando vaya por la calle apenas la reco-
nocerán, ¿no?
Es una Concejalía poco lucida y a la vez muy
técnica, pero si me dieran la oportunidad de
volver a elegir, elegiría ésta. Me resulta muy
agradable que haya funcionarios que me den
las gracias por cosas a las que no les doy
importancia. 

¿Cómo es la dinámica de trabajo en su
Concejalía?
Mi Concejalía tiene dos áreas: una que es
Recursos Humanos, y otra que es Régimen
Interno. Ambas están íntimamente relaciona-
das porque el objetivo es conciliar dos cues-
tiones: la prestación de servicios a la ciudad y
las condiciones de los empleados públicos de
la casa. La parte de régimen interno se refie-
re al funcionamiento de la administración,
con el objetivo de modernizarla. Hay que tra-
bajar una serie de proyectos. Se ha constitui-
do un grupo de trabajo que está formado por
técnicos municipales que establecen los pro-
tocolos y cuáles son los pasos a seguir en

cada uno de los procedimientos. Lo que este
grupo ha ido determinando es qué procedi-
mientos eran más urgentes: una cosa que
aquí era muy tediosa era obtener un certifica-
do de estadística. Para que un ciudadano
pudiera tener un certificado de empadrona-
miento transcurrían siete días. Pasaba mucho
tiempo desde que lo pedía hasta que se tra-
mitaba. 

¿Y en cuánto tiempo se ha reducido ese
plazo de espera?
Desde abril, hemos pasado de esperar entre
siete y diez días, a sólo dos días. Ahora el ciu-
dadano viene directamente con su DNI y en un
par de días se lleva el certificado. Para muchos
procedimientos como puede ser la Ley de
Dependencia o el Cheque-Bebé, la gente tar-
daba mucho tiempo en conseguir la documen-
tación que se podía hacer en un par de días. 

Además de este procedimiento que agiliza
la tramitación del certificado de empadro-
namiento, ¿tenéis pensado trabajar en
otras áreas?
Hasta hace poco, sólo había un registro único,
que es el que está en la Plaza Mayor. Había
mucha gente que para venir al centro tenía
que aparcar el coche, con todo lo tedioso que
eso es. Entonces determinamos que siguiera
existiendo este registro único, y ampliar otros
dos registros auxiliares: uno en el Impefe y
otro en el Patronato. Eso le agiliza al ciudada-
no cualquier trámite y además genera cerca-
nía. 

¿Los ciudadanos pueden hacer algún tipo
de trámite a través de Internet?
Una cuestión que haremos en breve será la
inscripción de cursos a través de Internet,
sobre todo los de Igualdad de Género. Como
había que inscribirse de forma presencial y
luego comprobar que se estaba en listas, se
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Rosario
Roncero

CONCEJALÍA

DE 

RECURSOS

HUMANOS

formaban unas colas de muchas personas. Lo
que vamos a hacer en breve es que el ciuda-
dano se pueda inscribir desde la página web
del Ayuntamiento a través de un formulario
en el curso que quiera. En lugar de tener que
desplazarse a las dependencias de la
Concejalía para ver qué curso le han dado, se
le avisaría vía SMS de que está aceptado en
tal curso. Todas estas propuestas se van a
incluir en un libro de modernización, de forma
que todos los protocolos que se vayan apro-
bando los podamos tener recogidos.

¿Cree que va a tener aceptación este tipo
de trámites de forma digital?
Sí. Hoy por hoy la mayoría de la gente mane-
ja Internet. Eso es como la declaración de la
Renta, que al principio no se presentaba por
Internet porque a la gente le daba miedo, y
ahora la mayoría lo hace así. Las primeras
veces habrá gente que sea reacia, pero al final
se dará cuenta de la validez que tiene y del
tiempo que se gana.

La burocracia administrativa siempre ha
provocado hastío, ¿cómo vais a cambiar
esa imagen?
Es que es tedioso y hay veces que te aburre.
Nosotros tenemos un compromiso, y es que

como administración municipal seamos los
más cercanos. Tienes que facilitarle los trámi-
tes a la gente, porque eso da transparencia,
teniendo siempre en cuenta que hay que con-
jugarlo con la famosa Ley de Protección de
Datos que está en vigor. 

¿Esa conciliación entre vida personal y
laboral realmente se puede conseguir?
En la Administración Pública sí. Hay cuestio-
nes como la conciliación o la violencia de
género que a nivel de legislación ya se ha
hecho todo: es una cuestión de ponerlo en
práctica. Aquí en el Ayuntamiento está la jor-
nada flexible. Todas las medidas del ‘Plan
Concilia’ se han aplicado en el acuerdo marco.
También se ha suscrito un acuerdo para que
los trabajadores de la casa tengan una serie
de beneficios al domiciliar su nómina.

¿Cómo es su relación con los sindicatos?
En general muy buena. Con independencia de
que haya cosas en las que discrepemos, yo
respeto mucho su trabajo y ellos respetan el
mío. Pretendemos ser un equipo de gobierno
dialogante, comprender las distintas posicio-
nes. El respeto de los sindicatos nos lo hemos
ganado. Al final todos estamos en el mismo
barco: queremos lo mejor para la ciudad. 

tenemos el
compromiso de ser

más cercanos”
“
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FRANCISCO CAÑIZARES SE SIENTE MUY

AFORTUNADO DE PODER CONTRIBUIR A LA

PLANIFICACIÓN DEL CRECIMIENTO DE SU

CIUDAD. DE HECHO, PARA ÉL ES GRATIFICANTE E INTERE-

SANTE PARTICIPAR EN ESTE PROYECTO “EN TU PEQUEÑA

MEDIDA”. DESDE LA CONCEJALÍA DE URBANISMO DEL

AYUNTAMIENTO, QUE ESTE AÑO HA ESTADO VOLCADA EN LA

PREPARACIÓN DE UN NUEVO PLAN DE ORDENACIÓN

MUNICIPAL, EL PRINCIPAL OBJETIVO ES CONSEGUIR SATIS-

FACER LA DEMANDA DE VIVIENDA DE LOS COLECTIVOS DES-

FAVORECIDOS Y DE LOS JÓVENES. CONSCIENTE DE QUE LA

CIUDAD NO DEJARÁ DE CRECER EN LOS PRÓXIMOS AÑOS, SU

IDEA ES QUE LO HAGA DE LA MANERA MÁS ORDENADA Y

SOSTENIBLE POSIBLE. DEFIENDE, DESDE SU CONCEJALÍA, UN

CRECIMIENTO HOMOGÉNEO PARA CIUDAD REAL.

En cuanto a urbanismo, Ciudad Real es una
urbe…
Moderna. Ahora hay un concepto urbanístico
que indica que el crecimiento de las ciudades
debe ser el conocido “crecimiento compacto”.
Ciudad Real lo tiene y eso es muy positivo.
Ciudad Real es como una almendra y alrededor
de la ronda se ha ido creciendo en todos los
sentidos y direcciones de una forma homogé-
nea. Este crecimiento hace posible la calidad de
vida que hay. Además, responde a un modelo
muy sostenible de ciudad porque aquí no es
estrictamente necesario coger el coche para
desplazarse. Ciudad Real crece de forma muy
ordenada y muy agradable para el ciudadano.

¿Cómo está creciendo la ciudad?
Ciudad Real ha crecido a razón de 1.500 habi-
tantes por año desde hace quince lo que supo-
ne que ha crecido casi un 50% desde entonces.
Esta situación no es comparable con ninguna
ciudad de la provincia y con muy pocas de
España. Hace quince años éramos más peque-
ños que Puertollano, por ejemplo. El 2007 fue el
tercer año con mayor número de licencias de
vivienda que se han dado en los últimos veinti-
cinco años en Ciudad Real. Fueron práctica-
mente 2000 viviendas más las que se constru-
yeron en 2007. 

Y seguirá aumentando…
Evidentemente. Las expectativas son que
Ciudad Real siga creciendo. La gente busca resi-
dencia en aquellos lugares en los que ve que
existen proyectos de crecimiento, proyectos de
que haya una vida mejor y la ciudad que mejor
lo representa en nuestra provincia es ésta.
Ciudad Real sigue siendo un motor importante
de la provincia y también de la región.
Continuamos creciendo en la proporción que
comenté anteriormente, tal y como se vio en el
último padrón municipal, y eso es un hecho
muy importante que implica que la ciudad
sigue siendo muy atractiva para que la gente
fije en ella su residencia, por razones económi-
cas, de calidad de vida… por muchas razones y
queremos que eso se siga manteniendo.

Su atractivo radica en la calidad de vida que
ofrece.
Sin duda alguna y a través de la Concejalía de
Urbanismo es lo que intentamos. Lo que más
aprecia el vecino de Ciudad Real es la calidad de
vida, con un nivel de seguridad muy alto, servi-
cios mejores, gran calidad de establecimientos
hosteleros, infraestructuras deportivas… Hace
años ver a algún turista por Ciudad Real era
para hacerle fotos a él. 

nuestra ciudad crece
de forma agradable”“
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Francisco
Cañizares
CONCEJALÍA DE 

URBANISMO

¿Hay algún modelo de ciudad que le guste
especialmente?
Tenemos referencias positivas en ciudades
como Logroño u Oviedo porque se cuida mucho
el detalle para el ciudadano como las zonas ver-
des y además, en ellas los crecimientos nuevos
se hacen de una manera también muy humana.
No hay grandes distancias, siguen siendo ciuda-
des transitables y habitables, en las que los
barrios se comunican perfectamente. Son
estructuras de ciudad muy positivas. Yo creo
que aquí también se está consiguiendo. Y eso
que cuanto más se crece es más complicado
hacerlo adecuadamente pero, de momento,
Ciudad Real va a seguir siendo muy habitable,
muy humana y muy accesible. En esto estamos
trabajando mucho desde el Ayuntamiento.

El nuevo Teatro – Auditorio, el Reino de Don
Quijote, el aeropuerto… ¿Estos tres proyectos
ayudarán a hacer de Ciudad Real más ciudad?
Estos son proyectos muy complejos que necesi-
tan del apoyo de todas las Administraciones y,
sin duda, el motor privado de estas inversiones
nos ayuda a crecer como ciudad. El mejor
Ayuntamiento del mundo no puede cambiar
una ciudad si no existe gente que quiera ir a
vivir ella o invertir en ella. Por eso, nuestro com-
promiso con estos proyectos es absoluto.

¿Cómo se palpa la crisis del sector inmobilia-
rio en esta ciudad?
Actualmente estamos viviendo una crisis
importante en el sector inmobiliario y eso nos
ha concienciado más sobre los temas más
importantes. Hay que planificar la ciudad, orga-
nizarla para futuros crecimientos, y eso tam-
bién es parte de lo que ha sido la actividad de

la Concejalía este año, que ha sido el trabajo
relativo a un Plan de Ordenación Municipal.

¿Estaba obsoleto el que había?
El que hay es de 1997. Hace dos o tres años
existía la idea generalizada de que ése era un
plan agotado y que hacía falta uno nuevo casi
con urgencia. Por desgracia, la crisis con la que
nos hemos encontrado recientemente nos ha
hecho ver que realmente no era así. Ahora
vemos que hay muchas parcelas que se están
construyendo, muchísimos pisos que quedan
por venderse y la afirmación de que parecía que
no había donde construir es mentira. Incluso se
construyó más de lo que podía absorber el mer-
cado. Esta situación nos ha hecho estudiar y
planificar con más paciencia lo que queremos
que sea el futuro de nuestra ciudad. Este primer
año lo hemos tomado para repensar la ciudad
que teníamos.

¿Cuál es el futuro del Pabellón Ferial en ese
documento?
Tenemos buscados y fijados en el nuevo Plan de
Ordenación nuevos espacios para el nuevo
Pabellón Ferial si lo que se quieren son unas
instalaciones nuevas de dimensiones muy supe-
riores a las actuales. Pero no sabemos qué opina
sobre esto la Diputación Provincial. Sabemos
que ha apoyado la creación de un nuevo
Pabellón en las instalaciones del aeropuerto.
Nosotros creemos que es necesario que esté en
el término de Ciudad Real y estamos dispuestos,
de manera consensuada, a buscar cuál es la
mejor solución para lo que ofrecemos varias
propuestas. Hay que buscar la mejor solución
para ese espacio que sin duda es importante
para Ciudad Real  porque ya es una referencia
en la organización de congresos y ferias nacio-
nales. En congresos es una auténtica referencia. 

¿Y cuál ha sido una de las actuaciones más
importantes de esta Concejalía en este año? 
Por la relevancia que tiene, quizás la aprobación
del PAU del Reino de Don Quijote, un proyecto
que llevaba casi 12 años en marcha y que se ha
consolidado definitivamente este año. Esta será
la mayor actuación urbanística de toda
Castilla- La Mancha destinada al ocio y a los
servicios. Tampoco me gustaría olvidar el traba-
jo de EMUSVI ya que lo ha hecho a un ritmo
fantástico. Este año se han hecho varios sorte-
os y podemos decir que hemos cubierto la
demanda que existía de viviendas de protección
oficial para los colectivos de personas discapa-
citadas con movilidad reducida y familias
numerosas. También queremos satisfacer esas
expectativas de construir viviendas de protec-
ción oficial para jóvenes y ahora mismo se
están terminando las obras de prácticamente
700 viviendas que serán entregadas en los pró-
ximos meses.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ciudad Real. #16, 8/2008.



| 38 | AGOSTO08num16

con la mirada puesta en el futuro con la mirada puesta en el futuro con la mirada puesta en 

NUESTRA CIUDAD MIRA CON OPTIMISMO AL FUTURO.

En este año de gobierno, han sido muchos los proyec-

tos que han contribuido a edificar esa tierra de oportu-

nidades de la que hoy nos sentimos especialmente

orgullosos. La coordinación de todas las concejalías y,

en definitiva, el trabajo en equipo, han hecho posible

que nuestra ciudad siga avanzando. 

CIUDAD REAL HA MEJORADO EN COMU-
NICACIONES, EN INFRAESTRUCTURAS, EN
ACONDICIONAMIENTO DE CALLES Y JAR-
DINES que atraen nuestra atención con
sólo dar un paseo. Una urbe que potencia la
calidad de vida como uno de sus signos dis-
tintivos. Se han puesto en marcha varios
proyectos arquitectónicos que, en un futu-
ro próximo, serán un punto de referencia,
un modelo a seguir por otras ciudades. El
tipo de crecimiento que caracteriza a
Ciudad Real es respetuoso con el medio
ambiente, ya que aspira a conseguir ese
equilibrio entre desarrollo urbanístico y
patrimonio natural. 

Los ciudadrealeños tienen a mano un
extenso abanico de ofertas de ocio, cultura

y formación. Tienen a su alcance todo lo
que precisan para seguir motivándose: con-
ciertos, cursos especializados para satisfacer
todos los gustos, conferencias, cine-forum…
Desde el gobierno se trabaja para que jóve-
nes, pequeños y mayores tengan cubiertas
sus necesidades y disfruten de todo lo que
les brinda Ciudad Real. 

A lo largo de las siguientes páginas, hare-
mos un repaso de los proyectos que se han
hecho, así como de aquellos que están en
camino. Cada concejalía trabaja para  mejo-
rar la calidad de vida del conjunto de los
ciudadrealeños. Juntas, están unidas en ese
objetivo común de incentivar el progreso de
una ciudad que ha entrado por la puerta
grande del siglo XXI. 

con la mirada
puesta en

el futuro
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SU PROPIO NOMBRE APELA A UNA MEJORA cualitativa en la cali-
dad de vida de los ciudadanos. El gran éxito en este primer año de

gobierno ha sido la concesión de los cheques-bebés, que supone
una importante ayuda económica a las madres, y un signo más que

saludable de que el relevo generacional está asegurado. 

Nacer en Ciudad Real tiene premio: un cheque bebé por valor de
600 euros. Todas las familias que tengan o adopten un hijo pueden
solicitar esta ayuda económica, cuyas bases están disponibles en la

página web del Ayuntamiento. Las estadísticas nos hablan de un
crecimiento demográfico en Ciudad Real. En lo que va de año se
han tramitado más de 600 solicitudes de cheques-bebé, 500 de

ellas favorables. 

El término bienestar social acoge a todos
los colectivos sociales, sobre todo los que
necesitan de una atención especial como
son nuestros mayores o las personas que

presentan algún tipo de discapacidad.
Parques con aparatos de rehabilitación para

que los mayores puedan hacer ejercicios
sencillos o cursos de alfabetización infor-

mática para jóvenes son sólo algunas de las
muchas iniciativas que se han llevado a

cabo en el transcurso de estos doce meses. 

las semillas del porvenir
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SI TUVIÉRAMOS QUE DESTACAR UNA ACTIVIDAD que haya batido
récord en afluencia de público este año, sin duda ha sido el ciclo de

jornadas culturales. Estas citas periódicas con la cultura, cuya temática
se centra en diferentes disciplinas del arte, nacieron con la intención

de tener una periodicidad mensual fija en el calendario capitalino. 

Como plato fuerte para inaugurar el ciclo de conferencias, se abordó
la literatura gótica y sus vínculos con lo femenino y con la cultura

popular. Precisamente el estilo gótico ejerce un gran poder de atrac-
ción por las reminiscencias de misterio y oscurantismo que evoca.

También hubo tiempo para analizar los vínculos con la psicología, así
como ‘La Boheme de Puccini’. En una tierra tan unida a Cervantes

como ésta, no podíamos dejar de hacer referencia a una de nuestras
figuras literarias más importantes, a través de una conferencia en la
que se trató de descubrir la relación de Don

Quijote con el Cristianismo y el Islam. Una
mesa redonda sobre convivencia, multicultu-
ralismo y diversidad completó la programa-
ción de estas jornadas, en la que se tratarán

temas ligados a la actualidad como ‘Miembros
y miembras: ¿Es sexista el lenguaje?’, que fue

la última de las ponencias celebradas.

Para Reyero este ciclo que se organiza desde
su Concejalía nació con el objetivo, no sólo de

ofrecer una alternativa de ocio cultural, sino
también con ánimo de ser una actividad de

formación, para ofrecer una síntesis de aque-
llas temáticas culturales no tan conocidas. 

los horizontes de la imaginación

CONCEJALÍA DE CULTURA

CONCEJALÍA DE BIENESTAR SOCIAL
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ESTAMOS EN UNA CIUDAD CON GRAN VOCACIÓN DEPORTIVA y, en
este sentido, se está trabajando para crear nuevas instalaciones que
fomenten la actividad física entre los ciudadanos. Uno de los proyectos
más importantes que está realizando esta Concejalía es el relativo a las
pistas deportivas de barrio, cuyo plan de instalación abarcará varios años. 

El objetivo principal que se ha marcado Manrique, al frente de esta
Concejalía, es “llevar las pistas polideportivas a los barrios en los que
viven los ciudadanos”. Ciudad Real, en esa actitud pionera que la
caracteriza, se está adelantando a la normativa europea que regula
las pistas multijuego -una variante de las pistas polideportivas-, que
están muy poco implantadas en los países del sur de Europa.

Estas pistas polideportivas o multijuego están hechas con hierba arti-
ficial con diferentes dimensiones que se
adaptan al terreno y son multifuncionales, es
decir, que en ellas se pueden practicar distin-
tas disciplinas: fútbol, baloncesto o voleibol.
Las pistas, cuya instalación está muy genera-
lizada en países del norte de Europa, suponen
un gran avance en el ámbito deportivo de
Ciudad Real, ubicadas en la zona del nuevo
parque, en Valverde y en Los Rosales. Su
mantenimiento tiene un coste cero, su acceso
es libre, tienen mucha afluencia de gente y lo
más importante es, según Manrique, que “el
propio ciudadano respeta estas pistas”. De
hecho, indica que no existen grandes defec-
tos dentro de las mismas.

pistas deportivas para todos

INVERTIR, REPARTIR, RECAUDAR. La concejalía de Hacienda asume
la tarea de decidir cuánto presupuesto se destina a los proyectos.
Este año se ha cerrado con un  superávit de 4,5 millones de euros,
una buena noticia en un contexto en el que se habla continua-
mente de crisis económica.

Hacienda no es sólo ese organismo que llama a nuestra puerta
para recordarnos que tenemos que rascarnos el bolsillo. Hacienda
se preocupa de hacer un reparto presupuestario entre las concejalí-
as para que se invierta en proyectos que sigan en la dinámica de
mejorar la ciudad y, en consecuencia, redunden en la calidad de
vida de sus habitantes. Desde el área económica del Ayuntamiento
se pretende seguir invirtiendo en zonas verdes y recursos que
refuercen la línea de crecimiento cualitativo.

Esta Concejalía está además de enhorabue-
na: ha recibido la certificación de calidad
de la norma europea ‘ISO 9001’, que sitúa
al Consistorio capitalino en la primera
administración de Castilla-La Mancha pose-
edora de esta certificación. Y para rematar
con buen sabor de boca este primer año,
esta Concejalía también ha sido distinguida
con una Mención Especial del III Premio a
la Excelencia y Calidad de los Servicios
Públicos en Castilla-La Mancha por la
Consejería de Administraciones Públicas de
la Junta de Comunidades de Castilla la
Mancha.

CONCEJALÍA DE ECONOMÍA Y HACIENDA

en la brecha del superávit

CONCEJALÍA DE DEPORTES

con la mirada puesta en el futuro con la mirada puesta en el futuro con la mirada puesta en 
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COMO EL SABER NO OCUPA LUGAR, nada mejor que hacer una
programación educativa que tenga también continuidad durante los

meses de verano. Dar un nuevo formato al Instituto Municipal
Comunitario de Actividades de Ocio (IMECO) ha sido la principal

tarea este año de la Concejalía de Educación y Universidad que coor-
dina Carmen Sancho. Del IMECO dependen las escuelas municipales,
que tienen un horario fijo establecido y que sólo funcionan en julio.
Todas las actividades de estas escuelas están impartidas por personal
cualificado y en ellas se realiza una evaluación continua a los niños.
Otros de los proyectos estrella son los Centros Abiertos, que estarán
operativos en agosto y ofrecen a las familias la posibilidad de elegir
horario y fechas. Este programa municipal de política integral edu-
cativa pretende dinamizar los centros educativos como apertura al

barrio y a toda la comunidad. Este año, y como primera experiencia,
se ha hecho sólo en dos colegios en cuyos

barrios no existen centros sociales cercanos
o pistas municipales para hacer deporte.

Desde la Concejalía se pretenden implantar
todo tipo de actividades y satisfacer las

demandas que solicitan las familias.  

En total 492 niños de Ciudad Real comen-
zaron el 1 y 2 de julio su participación en

las escuelas municipales de verano y los
Centros Abiertos a la comunidad puestos en
marcha para la conciliación de la vida labo-

ral y familiar y ofrecer espacios de ocio y
tiempo libre.

aprender todo el año
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LA CONCEJALÍA DE FESTEJOS Y LA DE URBANISMO han ido de la
mano para abarcar un proyecto clave como es la ampliación del

auditorio de La Granja. Más metros, más capacidad, más diversión
para todos los ciudadrealeños. Este auditorio, que acoge todos los
años los conciertos de la Feria y Fiestas de la ciudad, tiene actual-

mente un aforo muy limitado -4.000 personas-, y lo que se preten-
de con las obras es dotarlo de mayor capacidad. En definitiva, que
se amplíe hasta conseguir una capacidad de entre 9.000 y 10.000

espectadores, para así no tener que recurrir a la plaza de toros o al
campo de golf de Larache a la hora de organizar conciertos. Que

sea un espacio musical fácilmente reconocible. 

Esta ampliación es un objetivo que está aprobado en el ejercicio
presupuestario y está previsto que las obras empiecen en septiem-
bre, cuando finalicen las fiestas de la ciu-

dad para no entorpecer el desarrollo de las
celebraciones.

Por otra parte, una de las tareas con la que
más empeño se está trabajando es la recu-

peración de las tradiciones y costumbres
manchegas como las cruces de mayo, los

festivales de folklore y otros eventos que no
cuentan con la popularidad deseada como

los carnavales o la cabalgata de Reyes.
Conseguir reavivar el espíritu festivo con

carácter autóctono.

más metros de diversión

CONCEJALÍA DE FESTEJOS

CONCEJALÍA DE EDUCACIÓN Y UNIVERSIDAD
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CADA CURSO, CADA CONFERENCIA, CADA VIAJE es un peldaño
más en esa escalera hacia la felicidad que todos perseguimos. Esta
Concejalía no deja de programar actividades que redundan no sólo
en una mejor formación cultural y académica para abrirse paso en
el mercado de trabajo, sino en el propio bienestar psíquico a través
de cursos especializados.

La formación es una de las herramientas de las que disponemos
para seguir sumando conocimientos y no dejar de progresar nunca.
Si encima esa actividad formativa la realizamos con otras personas
que comparten nuestras mismas inquietudes, la ampliación de
nuestro círculo social está asegurada. La Concejalía de Igualdad
está continuamente programando actividades para que nadie
tenga excusas de quedarse en casa: cursos de idiomas, deportivos,

manualidades, conferencias con psicólogos,
debates con expertos en diversas materias….
Algunas de las conferencias o cine forum
han tenido tanto poder de convocatoria
que ha sido prácticamente imposible
encontrar un sitio libre en la sala, por eso la
línea que se va a seguir es la de ofrecer
nuevas actividades que atiendan las
demandas de los ciudadanos. Además, se
van a continuar programando viajes para
dar la oportunidad de cruzar fronteras y
alcanzar nuevos horizontes, nuevas formas
de mirar la vida. Y es que el bagaje cultural
que da el viajar es único. 

crecimiento formativo

LA SAVIA NUEVA GARANTIZA FRESCURA, regeneración, innova-
ción de cara al futuro. Esa savia nueva la portan los jóvenes ciuda-
drealeños, que necesitan tener oportunidades de desarrollo para
apostar por seguir viviendo en su tierra.

Uno de los mayores logros de esta Concejalía será la creación del
‘Espacio abierto para los jóvenes’, que va a cubrir necesidades
importantes para este colectivo en la ciudad. Si ya de por sí consti-
tuyó un logro haber conseguido este espacio, “ahora tenemos que
trabajar en agilizar todos los trámites para que se empiece a cons-
truir lo antes posible”, en palabras del concejal Santiago Amores.  

“Mi idea en estos dos años, que es lo que va a tardar el plazo de
ejecución de la obra, es hablar con todos los colectivos jóvenes de

Ciudad Real para que puedan colaborar en
darle vida a ese proyecto. Quiero que sea
un espacio provechoso, de participación
real y que sirva para desarrollar todas las
actividades juveniles además de ser un
espacio de convivencia”. “Me gustaría que
los jóvenes puedan estar, convivir y 
desarrollar las iniciativas o inquietudes que
tengan es el objetivo global que se persi-
gue”, añade Amores.

CONCEJALÍA DE JUVENTUD E INFANCIA

el espacio que une a los jóvenes

CONCEJALÍA DE IGUALDAD
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EL RESPETO HACIA EL MEDIO AMBIENTE pasa por la ejecución de
un plan tan ambicioso como la ‘planta de residuos de construcción

y demolición’, prioritaria de cara al futuro. Ciudad Real necesita
una planta donde verter este tipo de residuos y, por ello, hace unos

meses, se sacó el pliego para la construcción de una planta de
recogida y reciclaje en la zona de ‘Cabeza del Palo’, terreno muni-
cipal dispuesto por el Ayuntamiento. El proyecto se encuentra en

estos momentos en fase de adjudicación y se han presentado cinco
trabajos. 

Para el concejal Juan Caballero, la importancia de esta obra radica
en su imprescindible papel a largo plazo. “En estos momentos no
existe ninguna posibilidad de reciclar los residuos procedentes de
la construcción en la ciudad”, de ahí que subraye la importancia

que tiene esta planta de reciclaje.

El reciclaje es prioritario para esta corpora-
ción. Por eso otro proyecto fundamental es
la ampliación del Punto Limpio de Larache.

La elaboración de la nueva ordenanza de
limpieza y la aprobación del Consejo Local
de Sostenibilidad son también otras cues-

tiones que Caballero quiere destacar como
labores esenciales para su Concejalía.

la clave está en el reciclaje
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PODEMOS DAR UN PASEO POR CIUDAD REAL CON LA TRANQUI-
LIDAD de que el semáforo nos avise con tiempo de los segundos

que nos quedan para llegar al otro extremo de la calle. Estos semá-
foros con tecnología LED, pulsadores y cuenta atrás constituyen

una de las muchas iniciativas para mejorar la movilidad y seguri-
dad de los ciudadanos.

La sensación de seguridad es primordial para podernos mover con
confianza por calles y avenidas. En este sentido, desde esta

Concejalía se ha dotado a los semáforos con la última tecnología;
se han creado nuevos pasos de peatones resaltados en diversos

puntos de la ciudad como en la Avenida del Ferrocarril, en la calle
Sol o en la Avenida Lagunas de Ruidera; se ha mejorado la señali-
zación tanto horizontal como vertical; se ha reordenado el tráfico

en barriadas como Santa María y Larache, y
se han creado nuevas plazas de estaciona-

miento para discapacitados.

Dentro de ese complicado tandem que es
satisfacer a conductores y peatones, desde
esta Concejalía se trabaja para que absolu-
tamente todos se sientan protegidos en sus

desplazamientos por Ciudad Real. Como
proyectos a realizar, figura la construcción

de  nueva jefatura de Policía Local y
Protección Civil, así como un centro de

control y gestión de tráfico.

con paso firme

CONCEJALÍA DE MOVILIDAD Y SEGURIDAD

CONCEJALÍA DE MEDIO AMBIENTE
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ESTA ES LA CONCEJALÍA A LA QUE TODOS ACUDEN para hacer
un trabajo de albañilería o de electricidad. En definitiva, es la que
se encarga de mantener en condiciones óptimas la ciudad, no sólo
desde el punto de vista estético, sino desde el funcional. Este año,
la lista de obras acometidas ha sido extensa.

De hecho, si tuviéramos que hacer una enumeración de todos los
nombres de fuentes, edificios y plazas que han sido reformadas o
construidas, tendríamos que escribir sobre los márgenes de estas
páginas. En el apartado de reformas y ampliaciones, cabe destacar
un edificio cultural y emblemático de Ciudad Real como es el
museo Elisa Cendrero. 

Uno de los objetivos es procurar comodidad en los desplazamientos
que hagamos por la ciudad, y en este senti-
do se está trabajando para eliminar las
barreras arquitectónicas del edificio de la
antigua estación. 

Entre los proyectos que están aprobados y
pendientes de ejecución, cabe destacar la
reforma de las calles Postas y Alfonso X El
Sabio, las reparaciones en la casa Hernán
Pérez del Pulgar, la ampliación del punto
limpio municipal o el nuevo acceso al
cementerio.

la ciudad de punta en blanco

UNA CONCEJALÍA MÁS PRÓXIMA A LOS CIUDADANOS, que haga
honor al apelativo de ‘humana’ que aparece en su propio epígrafe. Ese
es el reto marcado, y el camino para conseguirlo pasa por la moderni-
zación de su propia dinámica de trabajo. Ya han empezado a notarse
los primeros resultados. 

Si el periodista mítico Mariano José de Larra viviera en la sociedad
actual, se llevaría una gran sorpresa cuando comprobara que la admi-
nistración pública no sólo funciona, sino que lo hace con eficiencia y
rapidez. Larra escribía hace más de un siglo el famoso artículo ‘Vuelva
usted mañana’, en el que criticaba la demora de los trámites burocráti-
cos que hacía perder los nervios a más de uno. Pues bien, desde este
año, en Ciudad Real se ha modernizado el protocolo que nos permite
acceder a documentos de estadística tan necesarios como el certificado

de empadronamiento. 

Estamos en la sociedad de la información y las
nuevas tecnologías, por eso desde esta
Concejalía se está trabajando en una paulatina
modernización acorde con las necesidades que
marcan los nuevos tiempos. Próximamente,
muchos de los trámites que antes tenían que
hacerse en persona como apuntarse a un
curso, podrán hacerse on line.
En cuanto a los empleados que trabajan en el
Ayuntamiento, desde el área de Recursos
Humanos se está trabajando para conseguir
materializar ese difícil binomio que es la con-
ciliación entre vida laboral y familiar. 

CONCEJALÍA DE RECURSOS HUMANOS 

una administración cercana

CONCEJALÍA DE OBRAS Y MANTENIMIENTO
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POTENCIAR LOS ATRACTIVOS TURÍSTICOS QUE TIENE CIUDAD
REAL. Ése ha sido uno de los objetivos de esta Concejalía, y las

acciones para conseguirlo han sido variadas: desde eventos gastro-
nómicos hasta visitas guiadas que han animado a autóctonos y

foráneos a vivir la calle, a sentir la ciudad.

El turismo es uno de los principales motores económicos de una
ciudad. El secreto está en saber promocionar los encantos que van
a servir como reclamo para recibir las visitas deseadas. En Ciudad

Real destaca la singular oferta gastronómica que incentiva a salir a
la calle y hacer vida social entre tapa y tapa. Y cómo no, los caldos
de esta tierra, con fama internacional, se promocionan tanto en las
rutas del vino como en las catas comentadas, con un gran nivel de

aceptación.

En el área de promoción econó-
mica se sigue trabajando en el

programa ‘Integra’ dirigido a
todas aquellas personas que

presentan especiales dificultades
en el acceso al mercado laboral.
Se trata de potenciar la forma-

ción como la mejor herramienta
para estar preparados en ese

gran paso que es la incorpora-
ción al mercado de trabajo. 

redescubrir los encantos
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AUNQUE LA IDEA DE ESTE PROYECTO SE EMPEZÓ A GESTAR hace
años, ha sido en éste cuando por fin ha comenzado a consolidarse.
Se trata del proyecto de El Reino de Don Quijote, del que este año

se ha aprobado el PAU. Casi doce años después de ver la luz la idea
original, se ha firmado el convenio, con lo que se ha consolidado

urbanísticamente el proyecto de modo definitivo. Ciudad Real tiene
el orgullo de acoger la mayor actuación urbanística de toda

Castilla- La Mancha destinada al ocio y a los servicios, con un
terreno de setecientas hectáreas aproximadamente.

La aprobación definitiva del documento de planificación urbanísti-
ca supondrá para el Ayuntamiento el ingreso de 45 millones de

euros en los próximos dos años y medio, cantidades que, según el
concejal Francisco Cañizares, son “muy importantes para poder

acometer obras muy necesarias para nues-
tra ciudad”. “Es una gran cantidad  para un

Ayuntamiento como el nuestro y lo más
importante es la riqueza que va a generar
un proyecto como éste, al igual que suce-

derá con el aeropuerto”. 

El Reino de Don Quijote y el aeropuerto
situarán a Ciudad Real en el panorama

nacional y supondrá el despegue definitivo
para una urbe que sigue creciendo a un

ritmo imparable.  

el reino que merece don quijote

CONCEJALÍA DE URBANISMO

CONCE. DE TURISMO Y PROMOCIÓN ECONÓMICA 
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campeón de

NI EL AFICIONADO MÁS OPTIMISTA HUBIESE PENSA-

DO, cuando se inició el calendario deportivo en el mes de

septiembre, que el Club Balonmano Ciudad Real realiza-

ría con ésta su mejor temporada. Supercopa de España,

Copa Asobal, Copa del Rey, Liga Asobal y Liga de

Campeones son las cinco competiciones en las que el

club manchego ha participado y en las que ha triunfado. 

ESTA TEMPORADA HA ESTADO REPLETA
DE MOMENTOS DE EUFORIA, TENSIÓN,
NERVIOS… Pero el equipo ha estado a la
altura de las circunstancias en todas las
ocasiones, demostrando su profesionalidad
y verificando por qué, en la actualidad, es el
mejor equipo del mundo. Ilusión, trabajo y
humildad han sido claves del éxito de una
plantilla que, sin duda alguna, seguirá mar-
cando la historia del balonmano nacional e
internacional.

Talant Dujshebaev, primer entrenador del
equipo, ha demostrado la calidad que le hizo
destacar como jugador y ha sabido liderar
una plantilla ambiciosa en una intensa tem-
porada en la que los jugadores apenas han
tenido descanso. El sueño del Club
Balonmano Ciudad Real comenzó en sep-
tiembre, cuando se adjudicó la Supercopa de
España ante el Barcelona, equipo ante el que
también consiguió la Copa del Rey -con un
final de infarto- y la Liga Asobal. 
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campeones
Septiembre de 2007
Supercopa de España

El Club Balonmano Ciudad Real consiguió
su segunda Supercopa de España al impo-
nerse al Barcelona por 32-30. Este mes
marcó el inicio de un calendario en el que
nada hacía presagiar que el equipo realiza-
ría la mejor campaña de su historia. 

Diciembre de 2007
Copa Asobal

El ajustado 23-25 del marcador demuestra
la igualdad de un partido intenso ante el
Ademar de León. Los manchegos consiguie-
ron por quinta vez consecutiva la Copa
Asobal, lo que supuso el segundo título de
la temporada.

Abril de 2008
Copa del Rey y Liga Asobal

Una de las imágenes que mejor recordará
este año la afición es la del gol de Kallman
en el último segundo de partido ante el
Barcelona en una de las finales más emo-
cionantes que ha disputado el equipo.
Quizás no fue la consecución del título en
sí, sino la manera de conseguirlo, con un
gol decisivo del jugador sueco, lo que
marcó esta competición. Un claro ejemplo
de buen partido de balonmano ha sido esta
final de la Copa del Rey.

El trabajo continuo de todo el año vio
recompensado su esfuerzo con otro título:
la Liga Asobal. Con ésta ya son tres las ligas
que ha conseguido el Club Balonmano
Ciudad Real. En esta ocasión, el equipo
manchego se impuso de nuevo al Barcelona
en un vibrante partido en el que consiguie-
ron remontar un marcador adverso e impo-
nerse por cuatro tantos. Con esta victoria,
el Club certificó su tercer título en esta
competición. 

Mayo de 2008
Liga de Campeones

La emoción no faltó en los dos partidos
jugados en Ciudad Real y en Kiel. Después
de la derrota en el Quijote Arena, el equipo
hizo valer su superioridad en Alemania en el
que ha sido, sin duda alguna, el partido más
intenso de toda la temporada. Con esta vic-
toria, los manchegos han pasado a la histo-
ria del balonmano al conseguir el quinto
título del año. 

Quizás el sentimiento de unión y de
gran familia que existe en el Club
Balonmano Ciudad Real, como han
comentado en muchas ocasiones los
propios jugadores, es la razón de su
éxito. Unión dentro y fuera de la
pista. Complicidad, esfuerzo, discipli-
na, constancia… Todas éstas son cla-
ves de la brillante temporada. Un
repaso por el calendario 2007/2008
nos permite comprobar cómo se fue
creando la gesta del club manchego
este año.

Un campeonato
de película
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LA LLUVIA NO IMPIDIÓ QUE EL PASADO 16 DE MAYO

MILES DE AFICIONADOS SE CONGREGARAN EN LA PLAZA

MAYOR DE LA CIUDAD PARA RECIBIR A LOS CAMPEONES.

NADIE QUISO PERDERSE LA CITA EN LA QUE LOS JUGADO-

RES OFRECIERON LOS TÍTULOS CONSEGUIDOS Y AGRADE-

CIERON EL APOYO INCONDICIONAL A SUS SEGUIDORES.

ELLOS HAN SIDO EL OCTAVO JUGADOR Y ES JUSTO RECO-

NOCER TAMBIÉN SU LABOR A LO LARGO DE TODO EL AÑO.

PEDRO FLOX FUE EL ENCARGADO de
hacer un poco más amena la espera y tem-
plar los nervios del público, a petición de
los propios jugadores, que llegaron muy
puntuales a su cita con los aficionados y a
la que entregaron balones y camisetas con-
memorativas de las cinco competiciones
conseguidas. Tras un breve encuentro con
sus seguidores, que vibraron con la llegada
del equipo, las felicitaciones institucionales
se sucedieron en un salón de plenos del
Ayuntamiento muy concurrido por familia-
res de los jugadores y periodistas.  

la mejor afición

JJEESSÚÚSS  LLÓÓPPEEZZ  RRIICCOONNDDOO PRESIDENTE DE LA REAL
FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE BALONMANO “Gracias al Club Balonmano

Ciudad Real hemos recuperado la supremacía en Europa. Estamos de
nuevo donde debíamos gracias a este equipo, y esto no es algo casual.

Será un hito difícil de igualar”.

DDOOMMIINNGGOO  DDÍÍAAZZ  DDEE  MMEERRAA PRESIDENTE DEL CLUB
BALONMANO CIUDAD REAL “Es un orgullo y un honor poder ofrecer a la

ciudad los cinco títulos conseguidos: Copa Asobal, Copa del Rey,
Supercopa de España, Liga Asobal y Copa de Europa, que dicho así no
parece mucho. Pero puedo asegurar que es mucho y de mucha gente,

sobre todo de la afición, que es el motor del equipo”.

RROOSSAA  RROOMMEERROO ALCALDESA DE CIUDAD REAL “Habéis logrado
que el equipo sea parte de todos. Ciudad Real es el jugador número ocho del

equipo. Habéis conseguido que toda la ciudad esté alrededor del equipo”.
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con ellos pudimos soñar
‘JUNTOS PODEMOS SOÑAR’ fue el lema
motivador del equipo esta temporada.
Durante varias semanas se pudieron ver en
algunas calles de la ciudad farolas engalana-
das con carteles en los que se leía esta frase
junto con una fotografía del capitán del
equipo, José Javier Hombrados. Con este
lema, la alcaldesa destacó el hito logrado por
el equipo esta temporada y felicitó a toda la
plantilla y al presidente, Domingo Díaz de
Mera. “Hemos logrado lo que parecía imposi-
ble, llevar el nombre de Ciudad Real por el
mundo entero”, afirmó Rosa Romero.

La corporación municipal con la alcaldesa
al frente; el presidente del Club, Domingo
Díaz de Mera; el presidente de la Real
Federación Española de Balonmano, Jesús
López Ricondo y el presidente de Asobal,
Javier Zuriarrain recibieron al equipo en el
salón de plenos. La afición no perdía detalle
de todas las intervenciones gracias a una
pantalla gigante que se instaló en un late-
ral de la plaza y que facilitó que pudieran
seguir el esperado evento. 

La mayoría de los discursos tuvieron un ele-
mento común y fue el destacar el gran
valor de la gesta conseguida por el club,
gracias al cual, el nombre de Ciudad Real es
ya conocido en toda Europa. Del importante
papel que desempeña el equipo como

embajador de la ciudad nadie duda, por lo
que el Ayuntamiento agradeció especial-
mente esta brillante labor y se comprome-
tió a continuar apoyando al Club, como ha
hecho hasta el momento. Asimismo, el Club
manchego valoró el constante apoyo eco-
nómico que recibe del Ayuntamiento, apoyo
que tiene según Díaz de Mera unos “rendi-
mientos impresionantes” porque de este
modo, se conoce el nombre de la ciudad en
todo el mundo. No en vano, desde hace
tiempo, el Club Balonmano Ciudad Real se
ha hecho ya un hueco en la lista de rasgos
identificativos de la ciudad junto con la
universal y siempre presente obra de Miguel
de Cervantes y la riqueza cultural, tradicio-
nes, gastronomía y caldos de esta tierra.

UNA VEZ FINALIZADAS LAS INTERVENCIONES INSTITUCIONALES los jugadores retomaron
de nuevo el protagonismo ofreciendo los cinco títulos a la afición desde el balcón del
Ayuntamiento. El primero en hacer su aparición fue Kallman, que portó el lingote de la
Supercopa de España. El islandés Stefansson ofreció exultante el plato de la Copa Asobal.
Entrerríos salió al balcón con la Copa del Rey. Rolando Uríos portó el trofeo de la Liga Asobal
y, por último, el capitán, José Javier Hombrados, mostró la que es, sin duda, la copa más
imponente de todas y que mayor ilusión hacía: La Copa de  Europa. 

Una vez finalizada la recepción, los jugadores bajaron de nuevo al escenario para seguir con
la celebración más cerca de la afición. Fue allí donde dieron rienda suelta a la alegría conte-
nida minutos antes en la recepción oficial en el salón de plenos. La formalidad de este acto
dio paso a una celebración informal que esperaban con ilusión. Se les pudo ver cantando,
gritando, saltando… mientras seguían repartiendo más camisetas conmemorativas, DVDs y
carteles en una plaza en la que se soltaron globos gigantes con el nombre de cada uno de
los jugadores y de los entrenadores. 
Una cena con las autoridades y representantes institucionales en la Bodega Pago del Vicario
cerró la agenda de actos de un día tan intenso para jugadores como aficionados.

gracias a esta

gesta, Ciudad

Real se conoce

ya en toda

Europa
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SU AMPLIA TRAYECTORIA Y SUS LOGROS DEPORTIVOS LE

OTORGAN UN PAPEL INDISCUTIBLE EN EL MUNDO DEL

BALONMANO. JUAN DE DIOS ROMÁN TRABAJA DE FORMA

INFATIGABLE EN LA FUNDACIÓN BALONMANO CIUDAD

REAL, ENTIDAD SIN ÁNIMO DE LUCRO, QUE SE CONSTITU-

YÓ COMO TAL EL 12 DE FEBRERO DE 2007. LA ILUSIÓN NO

FALTA EN ESTE AMBICIOSO PROYECTO QUE EL CLUB MAN-

CHEGO HA PUESTO EN MARCHA, DEMOSTRANDO QUE SU

COMPROMISO CON LA SOCIEDAD NO ABARCA SOLAMEN-

TE EL TERRENO DEPORTIVO.

Juan de Dios Román
DIRECTOR DE LA FUNDACIÓN BALONMANO CIUDAD REAL

queremos
corresponder 
a lo que la sociedad

de Ciudad Real 
nos da”

campeón también fuera
La octava edición de ‘Juega al balonmano en el Quijote Arena’ se clausuró el 21 de
junio con la participación de 100 niños. A través de la Fundación del BM Ciudad
Real, el Club fomenta el deporte en los más pequeños. Además, colabora con una
amplia lista de causas solidarias.

“
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El esfuerzo del equipo no sólo ha
tenido su recompensa en el ámbito
deportivo. Institucionalmente su
gesta también ha tenido la repercu-
sión que, sin duda, merece. El
Ayuntamiento de Ciudad Real aprobó
mediante pleno la concesión de la
medalla de oro de la ciudad, distin-
ción con la que no cuenta ninguna
persona o entidad hasta la fecha. “El
Club ha conseguido que el equipo
sea parte de todos. Es el mejor equi-
po del mundo” manifestó la alcalde-
sa, Rosa Romero. 

Para el concejal de Deportes del
Ayuntamiento, César Manrique, la
razón por la que se le otorga es bas-
tante clara: “Lo que este equipo ha
conseguido es importantísimo”.
“Gracias a ellos el nombre de nuestra
ciudad se conoce en muchas partes
del mundo”, destacó. Manrique tam-
bién añadió que la principal virtud
de la plantilla es ser un “bloque,
desde el presidente hasta el último
jugador”. 

Está previsto que este galardón, el de
mayor importancia en la ciudad, se
conceda en el próximo mes de sep-
tiembre, mes en que se retoma la
liga Asobal.

Por otra parte, el equipo también
opta a la medalla de oro de Castilla-
La Mancha y además será propuesto
para los prestigiosos Premios
Príncipes de Asturias en la modali-
dad de deportes. Esta última candi-
datura será apoyada por la alcaldesa
y por la corporación municipal, que
propondrá al equipo para dicho reco-
nocimiento, tal y como Romero
manifestó en el acto de celebración
de los cinco títulos. La concesión de
estas dos distinciones sería el mejor
broche de oro para una intensa tem-
porada que la afición manchega tar-
dará en olvidar.

Candidaturas
merecidas 

CÉSAR MANRIQUE, CONCEJAL DE DEPORTES 
“Los que hemos acompañado al equipo nos damos
cuenta de la repercusión de Ciudad Real, de cómo
una ciudad pequeña tiene el mejor equipo del
mundo. Ojalá esto dure muchos años y tengamos los
éxitos que hemos conseguido”

de la pista
¿Cuál es exactamente el trabajo de la
Fundación?
Trabajamos básicamente en tres áreas. La
primera de ellas es la promoción de niños.
Nuestra filosofía es que ninguno se quede sin
jugar al balonmano independientemente del
nivel técnico que tenga. En nuestra estructu-
ra no tiene prioridad el hecho de que ganen
o sean los mejores a esas edades. El segundo
pilar de la Fundación es la formación de
entrenadores. Y por último, colaboramos con
la investigación deportiva en el ámbito uni-
versitario. Éste es el triángulo de nuestro tra-
bajo en lo que a formación se refiere. 

¿En qué fase se encuentra ahora la entidad?
Estamos en una fase de iniciación porque
todavía nos estamos organizando. Llevamos
trabajando prácticamente seis meses.
Nuestro calendario es similar al de un curso
académico o deportivo, así que es de sep-
tiembre a junio cuando más actividades se
concentran. 

¿Cuál es el balance de estos primeros
meses de funcionamiento?
En estos momentos se produce una situación
muy puntual debido a que estamos ante
planteamientos un tanto novedosos. La
sociedad local y provincial sitúa al club
única y exclusivamente en los ámbitos
deportivos, en lo relacionado con las compe-
ticiones y en la consecución de títulos. Yo
pienso que tenemos que caminar más en
silencio hasta conseguir que la Fundación se
realice. En este sentido, aunque el trabajo
está siendo silencioso, está cuajando poco a
poco. La afición de Ciudad Real tiene una
gran fuerza para que el primer equipo se
revitalice, para que esté apoyado y en cierta
manera protegido. Lo que hacemos en la
Fundación es buscar fórmulas para poder
colaborar con la sociedad local. De alguna
manera queremos corresponder a lo que la
sociedad de Ciudad Real nos da.

¿Con qué temas se sensibiliza especial-
mente la Fundación?
El mundo de la discapacidad es para nos-
otros muy sensible. Desde septiembre de
2007 hasta ahora hemos realizado 19 accio-
nes de proyección del club con diferentes
asociaciones. Algunas presentan más dificul-
tades porque naturalmente el calendario de
los jugadores es muy apretado pero el primer
equipo está muy concienciado en cuanto a
colaboración con causas solidarias. 

¿Cuál es el nexo del club con la sociedad?
El club tiene un nexo muy importante con la
sociedad ciudadrealeña. En este momento, el
primer equipo es considerado como uno de
mejores del mundo y, de alguna manera, el
balonmano es el deporte más representativo y
de más alto nivel de la ciudad. Somos reclama-
dos para muchas acciones de colaboración soli-
darias. La Fundación se encarga de coordinar
este tipo de actuaciones con los jugadores y así
surge la colaboración que, en la actualidad, está
teniendo más éxito, que es la del calendario. 
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